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К А ЖД ОМУ  П О Л Ю 
- Г Р А М О Т Н О Г О  
Х О З Я И Н А

Земледелец, сеятель, - хлебороб... Это прежде всего ве
ликое трудолюбие, вера и упорство. Это крепкие и уме
лые руки. Это преданность делу, в результате которого 
рождается самое святое — , хлеб. Все мы убеждены с дет
ства: к равнодушному человеку земля скупа.

Однако в наше время к этим исходным, коренным каче
ствам хлебороба все настойчивее прибавляются и такие: 
умение управлять сложными машинами, ясное знание аг
ротехнических приемов. Сегодня удачливы й земледелец __
это всесторонне грамотный механизатор, умеющий не то ль
ко водить трактор и комбайн, но и знающий прогрессив
ные способы возделывания земли, ухода за культурами. 
Одно без другого уже немыслимо.

Многие в нашей области знают о передовом опыте зем
ледельцев Первомайского района. Не раз рассказывала о 
нем и маша газета. Первомайцы из года в год, независимо 
от погоды, добиваются стабильно высоких урожаев. К о 
нечно, устойчивые урожаи —  это сумма усилий многих 
людей, в том числе инженеров, агрономов, партийны х и 
советских работников, руководителей. И  все-таки 
Судьба урожая —  в руках рядовых тружеников полей. Не 
вдаваясь в другие слагаемые высокой культуры  земледелия, 
выделим одно: первомайские земледельцы —  самые гра
мотные в области. Здесь более 72 процентов механизаторов 
первого и второго классов —  на 12 процентов больше, чем 
в среднем по области.

Первомайцы рассуждают логично: поднимать культуру 
земледелия надо с повышения квалификации механизато
ров. Будь агроном хоть семи пядей во лбу, но если его 
самые мудрые указания будут исполняться неграмотно, 
доорого результата нс жди. Проблема эта сегодня обостря
ется еще и потому, что все шире, требовательнее стуч ит
ся в экономику совхозов и колхозов бригадный подряд. 
Уж е никого не устраивает «обезличка» земли, когда на по
ле один пашет, другой сеет, третий ухаживает за посева
ми, четвертый убирает. У  каждого поля должен быть один 
хозяин в лице хозрасчетного звена, бригады или  отряда. 
Хозяин —  постоянный, от снега и до снега. Пусть, согласно 
севообороту, чередуются кз льтуры . Поле должно оставать
ся в одних руках. Таково требование хозрасчета. В  этом, 
например, убедились земледельцы колхоза имени Кирова 
Зырянского района, ежегодно получающие урожай на 3— 4 
центнера зерна е гектара больше, чем их соседи, работаю
щие по старинке.

Д ля  подготовки молодых механизаторов и для  повыше
ния квалификации опытных создана в нашей области си
стема курсов, школ и семинаров. Этим делом ведают от
делы кадров областного управления сельского хозяйства и 
райсельхозуправлений. Естественно, что самое лучшее вре
мя для учебы —  зима. Каковы же нынешние результаты?

Задание по подготовке этих кадров в области вы полня
ется. По плану должны  обучаться 700 человек, готовятся 
834 тракториста и комбайнера. Квалификацию  повышают 
1.974 человека (планом предусмотрена подготовка 1.500).

По для нормальной, уверенной работы, особенно в пе
риод уборочной страды, колхозам и совхозам области не 
хватает еще больше тысячи механизаторов.

Лучше учеба организована нынче в Каргасокском, Ш е
гарском, Чаинском, Томском, Кожевниковском и Перво
майском районах, хуже —  в Александровском, Бакчарском, 
Колпашевском и Зырянском. Что в этой работе должно 
быть ориентиром? Во-первы х, удовлетворение потребнос
тей хозяйств в механизаторах. Если  исходить из этого, то 
опять-таки в Первомайском районе на 100 тракторов боль
ше всего механизаторов —  118. Здесь могут полностью,
даже с избытком, обеспечить работу всех тракторов в од
ну смену. Этой цели достигли и в Шегарском районе. За
метно подтянулись кожевниковцы. А  в чаинских совхозах 
«Северный» и «У сть-Б акчарск ий » даже во время уборки 
обходятся своими силами.

Плохо организованы подготовка и переподготовка меха
низаторских кадров в некоторых Хозяйствах Асиновского 
района. В  совхозах «Комсомолец»; и имени Ленина заня
ти я  начались поздно, часто срываются. Упущ ены  сроки 
переаттестации механизаторов. Неизвестно, на что рас
считывают и в Бакчарском районе, где высокую классность 
имеют всего 57 процентов механизаторов и в каждую стра
ду  их не хватает для  уборки. Во многих хозяйствах этого 
района и нынче занятия по повышению квалификации 
механизаторов еще не начинались.

По-прежнему надеются на помощь со стороны руково
дители некоторых хозяйств Колпашевского района, где на 
100 тракторов приходится 83 . механизатора. Задания по 
подготовке и переподготовке этих кадров не вы полняю т
ся. До сих пор не укомплектованы группы  подготовки 
комбайнеров в Зырянском С П Т У .  И з хозяйств на эти кур 
сы было направлено всего 7 человек, да еще из районных 
организаций —  10. А  планом предусмотрено обучить 90 
человек. .

Дело подготовки механизаторов нельзя отдавать на от
куп только кадровикам. Прямую  ответственность за это 
несут инженерные службы райсельхозуправлений и хо
зяйств. Однако в Асиновском и Кожевниковском районах 
эти службы выбрали почему-то позицию сторонних на
блюдателей и почти не принимают участия в комплекта
ции учебных групп механизаторов.

Решения майского (1982 г.) Пленум а Ц К  К П С С  особо 
подчеркивают необходимость постоянного внимания к ре
шению кадровых вопросов на селе. Уровень квалификации 
и компетентности —  это также вопрос производственной, 
исполнительской дисциплины , о чем было сказано на но
ябрьском (1982 г.) Пленуме Ц К  К П С С . Партийные орга
низации районов, руководители и специалисты Р А П О  обя
заны подготовку механизаторских кадров выделить как 
первоочередную в плане предвесенних забот. Важно по
мнить, что качество полевых работ, весомость урожая, эф
фективное использование техники прямо зависят от чис
ла и квалификации механизаторов.

В ПОЛИТБЮРО ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС на очередном 

заседании рассмотрело ряд народнохо
зяйственных вопросов и вопросов, ка
сающихся экономического сотрудниче
ства между СССР и социалистически
ми странами.

Обсуждены предложения ЦК Компар
тии Эстонии и ЦК Компартии Грузии 
по совершенствованию структуры ущ 
равления агропромышленным комплек
сом в этих республиках.

В связи с принятым Верховным Со

ветом СССР Законом «О Государствен
ной границе СССР» рассмотрены пред
ставленные Советом Министров СССР 
практические меры по обеспечению вы
полнения этого закона.

На заседании была заслушана ин
формация о подготовке к празднова
нию Международного женского дня 
8 Марта.

Рассмотрены некоторые другие воп
росы государственной и общественной 
жизни.

Одна строкахв трудовой книжке

Вахта урожая-33

Т Е Х Н И К У 

МА ЛИНЕЙКУ 

ГО ТО В Н О С ТИ
В завершающую стадию 

вступает подготовка к весне. 
Целый ряд колхозов и сов
хозов области, успешно вы
полнив сезонные задания по 
внесению органики, продол
жают эту работу. К 1 марта
— так записано в обязатель
ствах большинства хозяйств
— должна быть поставлена 
на линейкУ готовности вся 
почвообрабатывающая, по
севная и уборочная техни
ка. Как же выполняются 
эти обязательства?

Приводим данные по рай
онам на 18 февраля. В пер
вой графе — выполнение 
плана вывозки органики в 
процентах, во второй — го-

А гн и я  Викторовна М а ль- 
кова родилась и выросла в 
многодетной семье в Пара- 
бели. Сейчас ей 34 года, и 
половину своих лет она ра
ботает на заводе резиновой 
обуви. Здесь и среднее обра
зование получила, и спе
циальность. А гн ия Викто
ровна —  старший инженер • 
производственного отдела.

Работа у  А . В. Мальковой 
интересная. В ее обязанно
сти входило планировать и 
контролировать выпуск раз
нообразных резин в подго
товительны х цехах. Сейчас 
она следит за изготовлением 
резино-технических изделий, 
многие из которых исполь
зуются в сельскохозяйствен
ных машинах, в доильны х 
аппаратах, автопоилках, это 
скребки д ля  уборки ж ивот
новодческих помещений, 
транспортерные. ленты  и 
многое другое.

—  В  первую очередь, —  
рассказывает А гн и я  Викто
ровна, —  мы выполняем за
казы для  сельского хозяй
ства, считая их своим вкла
дом в Продовольственную 
программу.

Ш ланги, манжеты, в ту л 
ки, резиновые коврики, 
ремни, профилированные 
утеплители —  все эти ш туч
ные изделия делать хлопот
но. Но, по словам А гнии 
Викторовны, не было слу
чая, чтобы их не изготови
ли  в срок.

Со старшим инженером 
производственного отдела 
А . В. Мальковой постоянно 
сотрудничают представители 
заводов— манометрового, под
шипникового, инструмен
тального, приезжают специ

алисты из села. Им нужны 
обода д ля  колес, шланги, 
пластины , шнуры. П риходят 
к ней многочисленные 
просьбы из других городов. 
Она всегда старается оде
лась все быстро, исключить 
волокиту во всевозможных

оформлениях, согласованиях 
сберечь людям время. За эт< 
ей благодарны сотни люде», 
в, разных уголках страны, 
хотя не все с ней знакомь" 
лично. »

Л . Л И Т В И Н О В А . £ 
Фото А ,  Зюлькова. *'

ЛЕСНОМ ЦЕХЕ ОБЛАСТИ
ПЕРВЫЙ КВАРТАЛ-РЕШАЮЩИЙ

товность . зерновых 
нов в процентах.

комбай-

Александровский 38 —
Асиновский 92 95
Бакчарский 86 93
Верхнекетский 47,5 100
Зырянский 75 76
Каргасокский 69 33
Кожевниковский 86 78
Колпашевский 122 71
Кривошеинский 96 81
Молчановский 70 94
Парабельский 121 55
Первомайский 88 82
Тегульдетский 51 15
Томский 100 100
Чаинский 101 95
Шегарский 85 96
П О  О Б Л А С Т И 90 86

По сравнению с этим же
периодом прошлого года 
прирост по вывозке органи
ческих удобрений на поля 
составляет 80.612 тонн. Наи
большую прибавку за ми
нувшую неделю обеспечили 
хозяйства Томского и Чаин- 
ского районов, которые 
справились с выполнением 
сезонного задания. Это до
стигнуто в первую очередь 
благодаря слаженности отря
дов плодородия хозяйств, а 
также усилению темпов ра
боты объединений «Сельхоз- 
химии». Значительно лучше 
вывозят органику хозяйст
ва Асиновского, Бакчарско- 
го, Первомайского и Кожев- 
никовского районов. По-пре
жнему крайне неудовлетво
рительно ведется подкормка 
угодий в Александровском, 
Тегульдетском, Верхнекет- 
ском районах.

Практически завершили 
подготовку техники механи
заторы совхозов «Восход» и 
имени XXI съезда КПСС. 
За прошедшую неделю в де
лом по Кожевниковскому 
району отремонтировано и 
поставлено на линейку го
товности 15 зерноуборочных 
комбайнов. В Шегарском 
прибавка составила 10, в 
Первомайском — 5.

Вместе с тем самым отри
цательным образом влияет 
на среднеобластной показа
тель состояние дел в Те
гульдетском районе, где от
ремонтировано всего 15 про
центов комбайнового парка. 
Не проявляют необходимого 
беспокойства и парабельцы, 
хотя у них и поставлено на 
линейку готовности чуть 
больше половины зерноубо
рочных агрегатов.

ПЕРЕКЛИЧКА ЛЕСНЫХ ДРУЖИН
Минаевка. Сорок тысяч 

кубометров леса надо вывез
ти в феврале Асиновскому 
леспромхозу. За 15 дней 
график перевыполнен. И, хо
тя в запасе здесь лежит 
около 30 тысяч, заготовку и 
трелевку намерены усили
вать. Дело в том, что в рас
путицу прекращается вывоз
ка за 110 километров на 
Асиновский ЛПК и древеси
на идет на узкоколейную же
лезную дорогу. Расстояние 
резко сокращается. От мас
терского участка С. М. Ва
щенко из Тургайского лесо
пункта до магистрали УЖД 
всего 11 километров. Так 
что, чем больше запасов, 
тем лучше для плана. ’

В феврале планируется 
заготовить и стрелевать ч2 
тысячи кубометров. Суточ
ный график —- 1.335. Нуж
ный темп удерживает лесо
заготовительный комплекс 
Николая Яковлевича Дани
ленко из Копыловского лесо
пункта. За 15 дней он под- 
трелевал 4.560 кубометров и 
выполнил намеченный план.

На передовой коллектив 
равняются все лесозагото
вители.

В. К О Б Ы Л И Н С К И Й .
Тимирязеве. Здесь отли

чились бригады на раскря
жевке хлыстов, которые 
возглавляют ветераны труда 
И. Г. Пирогов и Б. Э. Мар- 
маков. Они досрочно, на две 
недели, выполнили февраль
ский план. Коллективы со
ревнуются. Ветераны пока
зывают пример. В первой 
бригаде это—В. В. Элисеен- 
ко, В. А. Зайцев, Н. Г. Ва
сильев, а во второй — М. К. 
Бабинович, А. П. Кульмана- 
ков, И. Н. Литвинов. С на
чала года Н, Г. Пирогов с 
товарищами произвели 2.633 
кубометра деловой древеси
ны, а бригада Б. Э. Марма- 
кова — 2.700.

Хорошо идут дела по рас
кряжевке и во всем Тими
рязевском ЛЗП. С начала 
февраля разделаны 6.500 ку
бометров — на 200 кубомет
ров больше Напланированно
го.

П . А Н И К И Н А .

После критики

М Е Р Ы  П Р И Н Я Т Ы
28 января в корреспонден

ции под заголовком «Н а  го
лодном пайке», опублико
ванной в нашей газете, сооб
щалось, что не организована 
ритмичная вывозка древеси
ны д ля  Могочинского лесо
завода. Вот что ответил ре
дакции Молчановский рай
ком партии.

5 февраля бюро райкома 
КПСС на своем заседании 
рассмотрело вопрос о срыве 
выполнения задания Чулым
ским леспромхозом и Суй- 
гинским опытным лесоком
бинатом по поставке хлыс
тов на Могочинский лесо
завод. Руководителям этих 
предприятий П. Я. Федоро
ву и Е. А. Рыкову строго 
указано на проявленную не
дисциплинированность. Бю
ро райкома обязало вывез
ти до конца квартала Чу
лымскому ЛПХ — 20 и Суй- 
гинскому ОЛК — 30 тысяч 
кубометров, леса.

Улучшена работа лесоза- ! 
вода по вывозке сортимен
тов из Обского лесопункта. 
Ежедневно вывозится 1.700— 
1.900 кубометров. После вы
возки сортиментов часть 
автомашин лесозавода бу
дет переключена на вывоз
ку хлыстов из Золотущин- 
ского лесопункта Чулымско
го леспромх&за.

Однако следует отметить, 
что руководство объедине
ния «Томлеспром» не при
нимает должных мер для 
обеспечения вывозки хлыс
тов на лесозавод. Чулым
ский леспромхоз так и не 
укомплектован лесовозными 
автомашинами. Прибывшие 
машины из РОУ объедине
ния «Томлеспром» по-преж
нему работают в одну сме
ну.

М . Р О М А Ш О В , 
первый секретарь М о л- 
чановского райкома

К П С С .

Н а Иксинском мастерском участке Обского лесопунк
та работает слесарем-электросварщиком Сергей Гайдур. 
«Доктор тракторов», —  уважительно говорят о нем то
варищи по работе. Бережно и тщ ательно «залечивает» 
он раны, полученные трелевочниками в нелегкой бит
ве за лес. Работа, выполненная опытным мастером, все
гда получает самую высокую похвалу товарищей.

Фото Л . Петроченко.
Чаинский район.

Рабочей минуте —  строгий счет!

ТОГУРСК И Е КОНТРАСТЫ
Р е й д  п е ч а т и и н а р о д н о г о  к о н т р о л я

Зимой прошлого года на нижнем складе Песчанинско- 
го лесопункта Тогурского лесопромышленного комбина
та четыре разделочные бригады объединились в одну. 
Сформировался новый укрупненны й коллектив. Возгла
вил его опытный мастер своего дела М ихаил Николаевич 
Маликовский. Преимущества такой организации труда 
не замедлили сказаться уже с первых дней работы. П о 
высилась производительность труда. У луч ш и лс я  мораль
ный клим ат в коллективе. Н а эстакаду с большой о т
каткой сортимента теперь отправляю т усиленное звено. 
Резко сократились простои, крепче стала трудовая 
дисциплина. Работа укрупненным коллективом по бри
гадному подряду продолжается. В зят хороший старт в 
начале года. Перевыполнены планы  на разделке леса в 
январе и в первой декаде февраля.

...Обычный трудовой день 
на нижнем складе. Леса на 
эстакадах хватает, и техни
ка работает исправно. По
дошло время обеда. Рабочие 
направились в столовую, а 
кому не хватило места, по
шли погреться в избушку, 
где и состоялся откровенный 
разговор о положении дел в 
бригаде. Разделочники счи
тают, что работают хотя и 
хорошо, но не стабильно. Не 
всегда их трудовой день уп
лотнен до предела. Есть еще 
потери рабочего времени. 
Этим и объясняется пестро
та в результатах работы. На 
экране выполнения сменных 
заданий плюсы чередуются 
с минусами.

— По вторникам нас сдер
живает маркировка, — го

ворит раскряжевщик Нико
лай Николаевич Гончаров. 
— Девчата молодые, учатся 
в школе рабочей молодежи. 
Все в один день уходят на 
занятия, а заменить их не\ 
кем. Восьмого февраля для 
проведения маркировки рас
формировали одно звено. 
Маркировщики не включе
ны в состав бригады — сле
довательно, не заинтересова
ны в конечном результате. 
Случается, у одной из них 
дел невпроворот, а другая 
сидит без дела в ожидании 
лесовоза, но на помощь не 
идет.

— Нужно распределить 
людей так, чтобы в каж
дом звене был свой марки
ровщик, — вступает в раз
говор бригадир М. Н. Мали

новский. — Не надо жало
ваться на кого-то. Давайте 
разберемся, честно ли рабо
таем. А то кое-кто сам себе 
норму устанавливает...

Михаил Николаевич имеет 
в виду то, что более опыт
ные рабочие, не желая «об
рабатывать новичков», тру
дятся не в . меру своих сил. 
Нынче в бригаде почти по
ловина новеньких. Конечно, 
У них нет, ни опыта, ни сно
ровки, а норма на всех од
на. Это иногда и порождает 
споры, хотя заработок делит 
совет бригады йо коэффици
енту трудового участия. Учи
тываются исполнительность, 
уровень трудовой дисципли
ны. Нужно отметить, что 
авторитет совета бригады, 
куда вошли добросовестные 
рабочие, высок.

— С прогулами у нас по
кончено,—рассказывает бри
гадир. — Организация 'тру
да и сама технология дис
циплинируют людей. Беспо
коит другое. Получили пар
тию бензопил «Урал». И 
ни Одна не работает как на
до. То и дело цепи рвутся, 
а заклепка держит до пер
вого бревна. Шины кривые, 
и срез ведет в сторону, из- 
за чего выходит брак. Хо
тели всей бригадой написать 
на завод - изготовитель о 
горе-пилах, да адреса не зна
ем.

Песчанинские лесозагото
вители последовали приме
ру своих коллег из Белояр- 
ровского лесопункта. Недав
но стали работать укрупнен
ной бригадой, в состав ко
торой вошли бульдозеристы 
и ремонтники. Подготовку 
делян бригада взяла на се
бя. Появилась возможность 
маневрировать техникой и 
людьми.

— Раньше как было, — 
рассказывает мастер А. И. 
Федянин, — техника рабо
тает, а слесари сидят без 
дела. Теперь же они быст
ренько: топор в руки — и в  
лесосеку. Зарплата им тоже 
от кубометра идет. Нужно 
еще подумать о включении 
в коллектив водителей, об
служивающих бригаду. Есть 
у нас шофер А. И. Плотни
ков. Если ему нескоро в 
дорогу* так он по доброй 
воле идет сучья рубить. Та
кого труженика еще бы и 
материально поощрять. Ведь 
у нас рабочих рук не хва
тает.

Февраль бригада начала 
с отставания. План заготов
ки в первой декаде выпол
нен на 90 процентов. Брига
дир Иван Иванович Аганта- 
ев объясняет такое переба
зировкой с урочища Милли
он. Пока обустраивались на 
новом месте, потеряли вре
мя. Возле гаража—два тре
левочника. Один уже отре
монтирован, и на нем соби
рается в лесосеку Вячеслав 
Баженов. У его же тракто
ра вышла из строя лебедка, 
установкой ее и занимается 
бригадир слесарей Иван Ми
хайлович Гнатишкин.

Бригада работает на базе 
трех тракторов, четвертый— 
резервный. Так что из-за по
ломок рабочего времени те
ряется немного. Лихорадят

коллектив частые наруше
ния трудовой дисциплины. 
В январе список пьяниц и 
прогульщиков пополнился за 
счет лесозаготовительной 
бригады И. И. Агантаева. 
В их числе и бывший ма
стер Борзенко. В лесопунк
те сделали правильные вы
воды, освободившись от та
кого руководителя средне
го звена. Приняты строгие 
меры по отношению к дру
гим нарушителям трудовой 
дисциплины. По ходатайст
ву совета бригады местный 
комитет профсоюза злостно
го пьяницу и прогульщика 
Романенко направил в ле
чебно -  трудовой профилак
торий, троим рабочим вы
несен строгий выговор с 
последним предупреждени
ем. Однако и эти меры ста
ли назиданием не для всех. 
В феврале прогуляли сучко
руб Петров и вальщик Юсу
пов.

Мастер и бригадир в один 
голос утверждают, что кол
лектив закроет февральские 
долги. Не для того, мол, объ
единялись, чтобы ходить в 
отстающих.

Но для того, чтобы вы
полнить задуманное, надо 
значительно усилить воспи
тательную работу, повести 
ее так, как делают это в 
бригаде М. Н. Малиновско
го. Ведь организационная 
перестройка сама по себе не 
может быть панацеей от 
всех неурядиц.

Рейдовая бригада:
П . А Г У Л О В , 

инспектор Колпашевско
го городского комитета 

народного контроля;
В. О Б Л О М И Е В , 

сучкоруб нижнего склада 
Песчанинского Л З П ;

Н . Г О Ц У Ц У Р А , 
наш соб. корр.

Ударный фронт на селе

ВЕДУТ ЗА СОБОЙ КОММУНИСТЫ
На Берлинской молочно

товарной ферме колхоза 
имени Жданова уделяется 
серьезное внимание подъе
му продуктивности стада. В 
прошлом году план прода
жи молока государству был 
выполнен здесь досрочно. В

настоящее время животно
воды получают от каждой 
коровы по 6 килограммов 
молока, что на 100 граммов 
выше прошлогоднего пока
зателя.

Большая, заслуга в улуч
шении дел принадлежит

партийной группе, возглав
ляемой 3. А. Ракинсом. 
Много внимания коммунис
ты уделяют трудовой дис
циплине, наведению на фер
ме порядка. Сами во всем 
показывают пример.

Умело решает производст
венные задачи заведующая 
фермой Августа Борисовна 
Дмитриева. У механизатора 
Валерия Фйтеева партийный 
стаж—шесть лет. Где бы он 
ни трудился, везде выпол
няет порученное дело на со

весть. Сейчас В. Фатеев за
нят на подвозке кормов, и 
доярки довольны его рабо
той.

В прошлом году коллектив 
фермы получил от каждой 
коровы по 2.563 килограмма 
молока. Рост продуктивнос
ти к уровню предыдущего 
составил 185 килограммов. 
Нынче на ферме рассчиты
вают получить еще более 
высокие результаты.

Г. ГО В О Р О В .
Зырянский район.

К т о  с т а н е т  л и д е р о м ?
Животноводы Вайгалик- 

ского отделения совхоза 
«Тегульдетский» преодолели 
наметившееся в начале зи
мовки отставание и доби
лись устойчивых надоев мо
лока.

Наиболее высоких показа
телей добиваются операторы 
машинного доения — сестры 
Г. В. Акуля и С. В. Глущен
ко. Они четко соблюдают

распорядок дня, режим 
кормления и содержания
животных и вплотную при
близились к показателю
лидера районного соревнова
ния доярки Л. А. Кадачиго- 
вой, получившей в январе от 
каждой коровы по 220 кило
граммов молока.

В. К О Р З У Н .
Тегульдетский район.

ВЧЕРА
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в Томске- завершило, работу 
расширенное заседание сек
ции «Тепло- и массоперенос 
в процессах твердения мате

риалов на основе вяжущих 
веществ» научного совета 
Госкомитета СССР по науке 
и технике. Большая группа 
ученых и специалистов 
строительных организаций и 
учреждений . страны обсуди
ла. вопросы зимнего бетони
рования конструкций в су
ровых климатических усло
виях. Среди докладчиков — 
ученые Томского инженер
но-строительного института, 
одного из организаторов это- 
i;o. заседания.
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Б О Е В И Т О С Т Ь  П Е Р В И Ч Н О Й

Газета уже не в первый раз обращается к проб
лемам, решаемым коммунистами при освоении Ва- 
сюганской группы месторождений нефти. Жизнь 
ставит многие сложные задачи перед коллектива
ми, работающими здесь в условиях вахтового мето
да. У  них разная ведомственная подчиненность, но 
дело общее. Единство действий направляет партком, 
опираясь на инициативу коммунистов.

стен, что называется, с мя
сом. Но это никого не сму
щало — в обеденный зал 
все шли в пальто, ватни
ках, спецовках.

— Крючки тащат в обще
житие, — пояснила заведу
ющая столовой. — Некому 
за порядком следить. Пыта-

СПЕКТИВУ
I .  И  п о м н и т ь
о  к р а с о т е

Из опыта 
объединенного 

парткома Васюгана
С'

JA ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
площади поселка Пио
нерный — стенд кино- 
рекламы. Но за все дни 

моего пребывания на Васю- 
гане я ни разу не видел 
афиши, извещающей о де
монстрации фильма.

— М е х а н и к  перешел 
на другую работу, — пожа
ловался Владимир Викторо
вич Куренков. — Невыгод
ное дело, говорит, кино кру
тить.

Владимир Викторович — 
заместитель начальника
НГДУ «Васюганнефть» по 
кадрам и быту. В свое вре
мя он много сил и энергии 
отдал благоустройству вах
тового поселка на Вахе, был 
там секретарем неуставной 
партийной организации.

— Если бы мы не созда
ли нормальных бытовых ус
ловий в поселке, — вспоми
нает он, — отдача от Ваха 
была бы ниже.

Девизом васгоганцев стали 
слова: «Суровый климат — 
это не значит суровый быт». 
Лозунг этот выдвинули не от 
переизбытка возможностей и 
материальных средств. По
вышенный комфорт — не- 

1 обходимое требование вах
тового метода.

1® Зная . по собственному 
опыту, что без поддержки 
партийной организации, ком
мунистов трудно добиться 
успехов в хлопотной служ
бе быта, Владимир Викто
рович и на Васюгане с са
мого начала работает в. тес
ном контакте с парткомом.

— Максимум бытовых 
удобств — такова долго
срочная программа нашей 
деятельности, — говорит се
кретарь парткома Д. Н. Бег- 
ляров.

На одном из заседаний

был разработан и утверж
ден план мероприятий по 
улучшению жилищно-быто
вых условий вахтовиков. В 
нем предусматривалось
взять под партийный конт
роль строительство жилья, 
рационально использозать 
общежития.

Рабочие Пионерного были 
расселены по производствен
ному признаку. Стало лег
че вести политико-воспита
тельную работу в коллекти
вах. Были объявлены кон
курсы на лучшее общежи
тие, образцовую комнату, 
отличную постановку поли
тико-массовой работы. Но 
проблем осталось еще нема
ло.

РЕШИЛ совершить не
большую экскурсию по 
Пионерному. Начал со 

столовых. Их в поселке три. 
Самая новая и современная 
•— «Синильга».

Сразу хочу оговориться. 
Особых жалоб на питание 
мне слышать не приходи
лось. Довольно разнообразен 
ассортимент блюд. Столовые 
располагают овощехранили
щами. На зиму завезены в 
достаточном количестве кар
тофель, овощи. Своими си
лами удалось заготовить не- 
В1.аяо клюквы, брусники. В 
меню постоянно морс, яго
да с сахаром.

И тем не менее, позволю 
себе быть придирчивым. 
Речь в основном пойдет о 
низкой культуре обслужива
ния, о той грани, когда про
стота и непритязательность 
перерастают в распущен
ность, в откровенное неува
жение друг друга.

Неожиданности начались с 
гардеробной. Повесить паль
то оказалось некуда. Крючки 
для одежды были вырваны из

лись организовывать дежур
ство комсомольцев-дружия- 
ников, но через месяц-дру
гой график ломался, и все 
шло по-старому. По штату 
положена гардеробщица, но 
ее нет.

Оказалось, что не только 
с гардеробщицами туго в 
орсе нефтяников. Некому 
здесь и убирать в зале. Но 
самообслуживание не сни
мает с работников столовой 
обязанность следить за 
порядком, протирать столы.

В столовую я специально 
пришел в час «пик». Наро
ду было многовато. Стояв
ший впереди вахтовик, оки
нув очередь наметанным 
взглядом, определил:

—- Минут сорок простоим, 
не меньше. Ждали мы эту 
столовую, думали, посвобод
нее станет. А только мало 
что изменилось. Одну от
крыли, другую — на ре
монт...

Наверное, у работников 
орса действительно серьез
ные затруднения с кадрами. 
У  кого их сейчас нет? Тем 
более что столовые работа
ют по вахтовому методу, 
смена длится 15 дней. Но 
и в таких условиях можно 
найти выход. Перераспреде
лить нагрузку среди пова
ров й, быть может, не
сколько сократить ассорти
мент. Ведь грош цена ка
честву и количеству блюд, 
если есть приходится сре
ди грязи и объедков.

Мало тревожат работни
ков столовой и очереди. Не 
практикуются комплексные 
обеды, заранее накрытые 
столы, новые формы рас
чета — то есть все то, что 
Сокращает столь драгсцен - 
ное для всех время. Коллек

тив столовой не проявил 
инициативы в борьбе за 
культуру обслуживания, и 
никто его на это не наце
лил.

— Здесь большая доля на
шей вины, — говорит Д. Н. 
Бегляров. — Правда, орс — 
самостоятельная организа
ция. И парторганизация у 
них своя. Но, надо при
знаться, внимания на их ра
боту обращаем мало.

Недостатков много. Лишь 
работа здравпункта в по
следнее время не вызывает 
серьезных нареканий. Там
постоянно дежурят врачи и 
фельдшер. Налаживается 
работа библиотеки. Зато не
делями, а то и месяцами 
закрыты двери пункта про
ката, парикмахерской, швей
ной мастерской.

ЛЕДУЕТ отметить, что 
многие недоразуме
ния возникают из-

за неупорядоченной си
стемы оплаты в вахтовом 
поселке. Все организации, от
носящиеся в Министерству 
нефтяной промышленности, 
имеют 40-процентную над
бавку к зарплате, так на
зываемые «вахтовые». А вот 
работники всех других сис
тем, обслуживающие вахты, 
такой льготой не пользуют
ся.

За пять лет существова
ния вахтовых поселков ни
как не удается решить эту 
проблему. Партком держит 
под контролем все, что свя
зано с обслуживанием по
селка, уже неоднократно 
запрашивал и объединение 
и министерство. Всюду ссы
лаются на межведомствен
ные барьеры и прочие 
трудности.

Но жителям' вахтового по
селка нет дела до всех этих 

.сложностей. Они хотят смот
реть кино, чинить одежду и 

• пользоваться другими быто
выми услугами.

Я слышал, как у пустого 
кинорекламного стенда воз
мущался один из вахтови
ков:

— Оказывается, бурить и 
добывать нефть за 200 кило
метров от Стрежевого про
сто, а крутить кино слож
но. Телевизор взять напро
кат тоже очень сложно. Ко
гда ни придешь, висит за
мок.

Действительно, подумал я, 
почему бурильщик не ос
тавит своего рабочего места, 
если не приехала смена, за
болевшего обязательно под
менят, а в сфере обслужи
вания приходится выслуши
вать такие смехотворные 
объяснения: парикмахер вы
шла замуж и в Пионерный 
больше не поедет, работник 
пункта проката заболел, ки
номеханик нашел, где боль
ше платят, и тому подобное.

Во всех этих вопросах по
пытались разобраться на за
седании Васюганского объе
диненного парткома, где об

судили причины низкой 
культуры обслуживания в 

столовых и неритмичной ра
боты многих бытовых служб.

Было отмечено слабое 
внимание к культурно-быто
вому обслуживанию вахто
вых поселков со стороны 
администрации, обществен
ных организаций. Было ре
шено организовать шефство 
васюганских предприятий 
над сферой обслуживания. 
Все объекты социально
культурного назначения, об
щественного питания за
крепили за определенными 
организациями. Задача ше
фов — содержать, ремонти
ровать помещения, забо
титься о порядке, оказывать 
всяческую помощь.

Чтобы повысить внимание 
Стрежевского горисполкома 
к нуждам поселка вахтови
ков, решили объединить де
путатов, работающих на Ва
сюгане, в депутатскую груп
пу.

Сделано многое, но пред
стоит сделать еще больше. 
И в этом деле не может 
быть мелочей.

А ВАХЕ есть «аллея 
Большого театра». При
чем название это име

ет свою историю, которую 
охотно рассказывают.

В поселке проводили воск
ресник по озеленению, когда 
из Стрежевого сообщили о 
приезде артистов прославлен
ного театра. В. В. Куренков 
заготовил приветственную
речь. Но, увидев знаменитых 
оперных певцов, которые так 
живо заинтересовались сорта
ми саженцев, сказал совсем не 
то, что собирался:

—  Предлагаю оставить у  
нефтяников не только добрую 
память, но и вполне реаль
ный след. —  И предложил 
каждому посадить по деревцу.

Так появилась аллея Боль
шого театра. Ш тр и х  в жизни 
поселка примечательный. Ря
дом с подобными аллеями 
горько видеть запущенные об
щежития,  грязные столовые.

Я слышал, как один рабо.- 
чий, увидев изуродованную 
гардеробную в столовой «С и 
ни ль га»,  сказал:

—  Варваром надо быть, ди 
карем, чтобы и спорти ть такую 
красоту.  Ведь чем вокруг кра
сивее —  сам становишься л у ч 
ше.

Нужно привносить в быт 
все, что помогает становиться 
лучше. Быт —  зто фактор вос
питательного значения.

О Васюгане уже немало 
наЬксано, сложены стихи, 
дая$е поэмы. Почему бы не 
организовать постоянную 
выставку из таких произве
дений в библиотеке? Ны- 
,нешние дела скоро станут 
историей. Нужно сохранить 
имена первопроходцев, их 
трудрвые дела. Почему бы 
не создать музей истории 
освоения Васюгана, не завес
ти альбом почетных посетите
лей, а быть может, и раз
бить парк, где будут дере
вья, посаженные писателя
ми, артистами, учеными...

Люди пришли сюда на 
многие годы, и жизнь их 
должна быть не только бла
гоустроенной, но и краси 
вой,

К. МИРОШНИЧЕНКО.

С Е М И Н А Р
Л Е К Т О Р О В

На днях в Томске состо
ялся областной семинар 
лекторов партийных коми
тетов и общества «Знание», 
на котором рассмотрены за
дачи по усилению пропаган
ды советской внешней по
литики в свете итогов но
ябрьского (1982 г.) Пленума

ЦК КПСС, торжественного 
заседания в Москве, посвя
щенного 60-летию образова
ния СССР. Участники се
минара заслушали выступ
ления об актуальных проб
лемах развития мировой си
стемы социализма, совре
менной идеологической борь
бы. С лекцией «Междуна
родное положение СССР» на 
семинаре выступил лектор 
Отдела пропаганды ЦК 
КПСС В. Д. Смирнов.

Я. АЛЕКСЕЕВ.

«Фантазеры
на телеграфе»

Так называлось опублико
ванное в подборке писем 
«Почты «Красного знамени» 
14 января 1983 года, письмо 
читателя, возмущенного 
нечеткостью работы 12-го 
отделения связи города

Томска. Работниками Том
ского производственно-тех
нического , управления связи 
проведено расследование. 
Выяснилось, что искажение 
фамилии получателя прои
зошло по вине оператора 
12-го отделения связи Л. И. 
Девчук. Приказом по Том
скому почтамту 17 января 
1983 года она наказана. В 
коллективе отделения связи 
проведено собрание, на ко- 
. тором критика признана 
справедливой и обоснован
ной. Приняты меры по 
улучшению работы коллек
тива.

Н. ЛЕСОВОЙ, 
заместитель начальника 
Томского производствен
но-технического управ

ления связи.

Десять лет минуло с тех пор, как на 
пришкольном участке Кожевниковской 
средней школы была построена тепли
ца. Она много дает для закрепления 
теоретических знаний учащихся, полу
ченных на уроках биологии, получения

практических навыков по уходу за ра
стениями. В теплице под руководством 
биолога Зои Михайловны Найдуковой 
школьники выращивают овощи, для 
школьной столовой, цветы: розы,, кал
лы, хризантемы.

Фото Н. Петровой.

Официальный отдел

Ч Т О Б Ы  Г О Р О Д  

С Т А Л  К Р А Ш Е
Горисполком утвердил 

план мероприятий по улуч
шению архитектурно-худо
жественного облика Томска 
в 1983 году. В нем преду
смотрено строительство
крупнопанельных домов се
рии «75» в 16-этажном 
исполнении, широкое приме
нение прогрессивных отде
лочных материалов.

Будет наведен порядок в 
строительстве погребов и га
ражей. Реставраторы совме
стно с комбинатами по бла
гоустройству, архитектурно
планировочным управлени
ем продолжат обновление 
деревянных зданий. Преду
сматривается новое архитек
турное оформление новых 
домов, возможно, с остекле
нием лоджий первых эта
жей. Будут разработаны на 
перспективу комплексная 
схема монументально - де
коративного оформления и 
программа озеленения и 
благоустройства Томска.

ЕСЛИ Л Ю Б И Ш Ь  

Ж И В О Т Н Ы Х
Исполком горсовета утвер

дил правила содержания со

бак и кошек и отлова без
надзорных собак. Тот, кто 
держит животное в квар
тире, должен строго соблю
дать санитарно - гигиени
ческие и ветеринарные пра
вила. Прежде всего не уст
раивать собак и кошек на 
чердаках, в подвалах, в об
щих коридорах, на балко
нах. Если же собака в. лич
ной усадьбе — об этом нуж
но предупредить табличкой.

Запрещено допускать жи
вотных на детские площад
ки, в магазины, столовые, в 
другие места общественного 
пользования. Выводить со
бак на улицу следует толь
ко в наморднике, с номер
ным знаком. Собака без со
провождающего считается 
бродячей.

Будет проведена регистра
ция. При этом с владельца 
взимается десять рублей — 
в счет обустройства площа
док для выгула собак, ока
зания ветеринарной помощи, 
коммунальных услуг и т. д. 
С инвалидов Отечественной 
войны и труда первой и 
второй групп, а также инва
лидов по зрению и с детст
ва I и II групп плата не 
взимается.

Отлов собак поручен го
родскому спецавтохозяйству 
и районным комбинатам 
благоустройства.

Р А Б О Ч И Е

С У Б Б О Т Ы
Годовой баланс рабочего 

времени на большинстве 
предприятий и учреждений 
составляет 2.088 часов, и что
бы при пятидневной рабочей 
неделе (он соблюдался, Том
ский горисполком и облсов- 
проф приняли постановле
ние: при продолжительности 
смены 8 часов установить 
8 рабочих суббот: 29 янва
ря, 26 февраля, 26 марта, 28 
мая, 25 июня, 29 октября, 26 
ноября, 24 декабря. Причем 
две первые субботы — по 
8 часов, а остальные — со
кращенные на час.

Для тех, у кого годовой 
баланс 1.836 часов, установ
лена девятая рабочая суббо
та — 23 апреля. А на пред
приятиях, где продолжи
тельность обычной смены— 
7 часов 50 минут, три рабо
чие смены будут короче на 
3 минуты (по 7 часов 47 ми
нут).

Режим работы транспорта, 
столовых, детских дошколь
ных учреждений должен 
быть соотнесен с графиком 
единых рабочих суббот пред
приятий.

П Р О Х О Д Н О Й  Б А Л Л  В УЧИЛИЩЕ
К Р О М Е  Н ЕГО , Н А Д О  И М Е ТЬ  Е Щ Е  И П Р И З В А Н И Е

Педагогическое училище — одно из старейших учеб
ных заведений Томска: весной, этого года ему исполня
ется 60 лет. Готовит оно воспитателей детских садов и 
яслей, учителей начальных классов и специалистов по 
музыкальному воспитанию. Едва ли найдется в нашей 
области школа или детское учреждение, где бы не ра
ботали его выпускники. Многими из них училище гор
дится.

Но жизнь предъявляет более высокие требования к 
наставникам наших детей. О проблемах, которые возни
кают при их подготовке, сегодня рассказывает директор 
педучилища А. РУСАНОВСКИЙ:

— Очевидно, я не открою 
ничего нового, сказав о том, 
что в нашей области остро 
не хватает преподавателей 
начальных классов и воспи
тателей детсадов. Наипер
вейшую причину этого, на 
мой взгляд, следует искать 
в тех людях, что приходят 
к нам учиться. Скрывать 
тут нечего: стремясь выпол
нить план, мы бываем не 
особенно разборчивы, лишь 
бы абитуриент имел непло
хие проходной балл и ха
рактеристику.

Между тем давно извест
но, что отнюдь не любой 
молодой человек, пусть с 
отличным аттестртом, лест
ными отзывами ш?;олы, мо
жет стать хорошим педаго
гом. Ведь здесь необходимо 
еще и призвание,

В 1982 году мы зачислили 
360 первокурсников. Но 
только половина их пришла 
в педучилище с твердым 
намерением получить про
фессию учителя или воспи
тателя. Остальные попали 
сюда после долгих колеба
ний или неудачной попыт
ки поступить в вуз. Зто вы
яснилось в первые же ме
сяцы, недаром у нас нынче 
такой большой отсев: 29 че
ловек забрали документы. 
Разочаровались, мол...

Бывает, что «прозрение» 
происходит позднее. Учится 
девушка уже больше года, 
учится хорошо, с желанием. 
А после первых практиче
ских проб вдруг понимает: 
не ту выбрала специаль
ность. А сколько людей с 
дипломами педагога рабо
тают • в сферах, далеких от 
той, для которой их тото» 
вили! И дело вовсе не в 
размере заработной платы. 
Жизнью проверено, что че
ловек, любящий детей, ни 
за что и никогда не расста

нется с ними. Доказательст
во тому — тысячи и тыся
чи учителей и воспитателей.

Да, бывает по-разному. 
И все же всякий раз с 
удовлетворением о т м е ч а 
ешь: заметно меняются мно
гие наши питомцы после 
первого знакомства с ребя
тишками на практике — 
становятся серьезнее, ответ
ственнее, на уроки начина
ют ходить с желанием; я 
бы сказал даже, делаются 
добрее. А доброта — при
знак силы, уверенности в 
себе, сознания того, что ты 
нужен другим.

Поэтому наши учащиеся 
ждут дней практики, как 
праздника. И это событие 
действительно волнующее._ 
Вот недавно торжественно" 
прошел выход на практику 
девушек с дошкольного от
деления. На линейку были 
приглашены лучшие работ
ники детских садов и яс
лей. Много хорошего, полез
ного сказали они в напутст
вие своей смене.

Но вернусь к тому, с че
го начал, — к отбору моло
дых в педагогические учеб
ные заведения. Хотя каж
дый из наших учащихся за 
десять лет в школе «насмот
релся» на работу учителей, 
мало кто из них четко пред
ставляет особенности педа
гогического труда. Еще мень
ше тех, кто работал с деть
ми, поэтому учащиеся очень 
приблизительно могут оце
нить свои способности. 
Например, только один 
из десяти поступивших 
к нам испытал себя в роли 
вожатого пионерского отря
да или октябрятской «звез
дочки». Не пришлось нашим 
девушкам заниматься с ре
бятишками и по месту жи
тельства, не шефствовали 
они над детскими клубами,

садами. Не потому, что бы
ло недосуг. Просто эти фор
мы педагогической работы 
мало практикуются среди 
старшеклассников. А ведь 
совершенно необходимо, что
бы им уделялось самое серь
езное внимание.

Правильно поступили в 
Шегарском районе, где во 
многих десятилетках орга
низовали педагогические фа
культативы. Это должно быть 
везде, поскольку минимум 
знаний и навыков обращения 
с детьми понадобится в 
жизни каждому молодому 
человеку. Пора педагогиче
скую предпрофессиональную 
подготовку школьников сде
лать обязательным требова
нием воспитательной про
граммы. Тем более что в 
Уставе ВЛКСМ записано: 
комсомольцы должны за
ботиться о пионерах. А зна
чит, постоянно учить их.

Ежегодно в области про
водятся слеты ученических 
производственных бригад, 
лесничеств. А вот педагоги
ческая работа старшекласс
ников почему-то забыта.

. Правда, нынче наметились 
’кое-какие перемены: в ян- 

' йсфе в Первомайском рай- 
'сШё состоялся слет ребят, 

' желайщйх" получить про
фессию учителя. Но такие 
'события должны быть логи
ческим звеном в хорошо 
разработанной цепи проф
ориентации, смотром работы 
школьных педотрядов — 
молодых помощников учи
телей.

Вполне понятно, что здесь 
гораздо больше мог бы сде
лать и коллектив педучи
лища.

У себя в училище мы со
здали три агитбригады для 
работы в школах. Они по
бывали в Первомайском 
районе, собираются в Ше- 
гарский, Верхнекетский, 
Кривошеинский, Коясевни- 
ковский. Но используем по
ка не все, что нам под си
лу. Мы обязаны помочь 
школе организовать педаго
гическую подготовку стар
шеклассников. Для наших 
учащихся такая работа дол
жна стать частью общест
венной практики.

ГЛАЗАМ И ЭКОНОМ ИСТА

ФАРВАТЕР И МЕЛИ БРИГАДНОГО ПОДРЯДА
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«...разработать и осуществить мероприятия по широкому 
развитию бригадной формы организации и стимулирования 
труда, имея в виду, что в одиннадцатой пятилетке эта фор
ма должна стать основной».

(Из постановления ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР «Об улучшении планирования и 
.усиления воздействия хозяйственного механизма 
на повышений эффективности производства и ка
чества работы». 
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Три главных 
принципа

Бригадная форма органи
зации и оплаты труда в по
следние годы все шире вне
дряется в различных отрас
лях народного хозяйства. 
Практика показывает, что 
бригадный подряд позволя
ет укрепить трудовую дис
циплину и повысить произ
водительность труда.

Как же действует эта 
новая форма организации 
труда, какие общественные 
механизмы она приводит в 
движение?

Основной принцип социа
лизма гласит: «От каждого 
по способностям, каждому—

итпнэп1(ппш11111)И1Ш1Л1нгаппшпп1пп
по труду». Казалось бы, все 
ясно. Однако зачастую в 
уме предполагается обратная 
последовательность: «Плати
те по труду, тогда каждый 
будет работать с полной от
дачей сил — то есть по спо
собностям». Поэтому реко
мендации по усилению тру
довой активности еще не
давно почти целиком своди
лись к одному — стимули
рованию рублем. Однако 
этого явно недостаточно. 
Ведь при социализме работ
ника побуждает трудиться 
по способностям не зарпла
та сама по себе (это — 
главный стимул наемного 
работника при капитализме), 
а новое положение трудяще
гося, как коллективного хо

зяина производства. То, что 
политэкономы называют ос
новным производственным 
отношением. «Мы должны. 
всякий труд, как бы он ни 
был грязен и труден, — пи
сал В. И. Ленин, — по
строить так, чтобы каждый 
рабочий и крестьянин смот
рел на себя так: я — часть 
великой армии свободного 
труда и сумею сам по
строить свою жизнь без по
мещиков и капиталистов, 
сумею установить комму
нистический порядок».

Так. вот, опыт показыва
ет, что именно бригадная 
форма организации труда 
позволяет в современных 
условиях наиболее полно по
ставить работника в поло
жение хозяина производст
ва. Это и ^служит причиной 
ее высокой результативнос
ти.

Можно сказать, что брига
ды существуют у нас дав
но. Чем новые бригады от
личаются от традиционных? 
Все дело в том, что сейчас 
эффективность производст
ва, как никогда раньше, за
висит от того, насколько ра

ботники творчески относят
ся к труду, чувствуют и ве
дут себя как настоящие хо
зяева производства. Тради
ционные же формы органи
зации производства, сло
жившиеся, когда и работ
ник, и технический уровень 
были иными, уже не спо
собствуют этому.

У нас работает поколение, 
которое знает о подневоль
ном труде только пона
слышке. Очень вырос обра
зовательный и культурный 
уровень трудящихся, а это 
значит, что каждый хочет 
быть не только исполните
лем чужих решений, но и 
сам испытывает настоятель
ную потребность планирова
ния своей деятельности, 
участия в управлении про
изводством. Индивидуальная 
деятельность в современном 
производстве все более отде
ляется от конечного резуль
тата, он становится делом 
рук коллектива.

Бригадная форма органи
зации труда как раз и обес
печивает реальное участие 
всех рабочих в управлении 
производством на всех уров

нях (бригада, цех, пред
приятие), единство коллек
тивной организации и кол
лективной оплаты труда, на
целенность коллектива на 
конечный результат и пря
мую связь фонда зарплаты 
бригады с ним. Это то, чего 
не хватает традиционным 
бригадам.

Насколько полно эти прин
ципы реализуются на пред
приятиях области, внедряю
щих бригадный подряд? От
вет на этот вопрос сразу 
позволит выявить и дости
жения, и недостатки.

При новой форме органи-’ 
зации труда рабочие при
влекаются к управлению 
производством, уже участ
вуя в решении важнейших 
вопросов на общем собра
нии. Здесь должны выби
рать бригадира и совет 
бригады, которые затем ут
верждаются руководителем 
предприятия. К сожалению, 
ни на одном предприятии 
области, где нам приходи
лось бывать, такого пока 
нет: бригадир, как правило, 
не выбирается, а назнача
ется директором. А в од

ной из бригад Катайгинско- 
го леспромхоза руководство 
предприятия упорно не же
лает заменить бригадира, 
против которого выступает 
значительная часть коллек
тива.

На этом же первичном 
уровне управления бригада 
должна решать такие важ
ные вопросы, как прием и 
увольнение, поощрение и 
наказание членов бригады, 
распределение плановых за
даний по рабочим местам, 
использование закрепленной 
техники, овладение смежны
ми профессиями и повыше
ние квалификации. И, нако
нец, определение реального 
вклада каждого работника 
в достижении конечного ре
зультата — определение 
величины коэффициента 
трудового участия. Однако 
нередко руководство пред
приятий под благим предло
гом «высших интересов» 
вмешивается в решение 
внутрибригадных вопросов, 
выступая против мнения 
коллектива. В колхозе им. 
С. М. Кирова Зырянского 
района руководство может в

любой ^момент отозвать ме
ханизатора из бригады и 
использовать его на других 
работах; может забрать на 
неопределенное время часть 
техники бригады, которая 
возвращается -иногда разби
той. Хотя в этом колхозе 
дела с внедрением подряда 
обстоят все-таки лучше, чем 
в соседних хозяйствах, суть 
бригадной организации тру
да руководство видит в дого
воре между бригадой и ад
министрацией. Но и к са
мому договору отношение 
не очень серьезное. Предсе
датель колхоза А. К. Швай- 
ко однажды, видимо, в за
пальчивости, сказал: «До
говор — это клочок бума
ги». Естественно, в полную 
реальность бригадной фор
мы организации труда не 
очень верят и сами меха
низаторы.

Бывает, что и заработок 
распределяется между чле
нами бригады не в соответ
ствии с коэффициентом тру
дового участия, определен
ном самими рабочими, а по 
усмотрению бухгалтерии. 
Иногда бухгалтерия заранее 
«спускает» данные о зарпла
те для каждого члена 
бригады, после чего брига
дир и совет бригады «под
гоняют» под них коэффи
циент. Такая практика бы
ла одно время распростра
нена в ряде бригад объеди
нения «Контур».

Участие рабочих в управ
лении производством на бо
лее высоких уровнях (цех, 
предприятие) обеспечивается 
через новый орган — совет 
бригадиров. В идеале все 

. важные приказы директора 
должны идти только с ви
зой председателя этого со
вета. Более того. Только с 
помощью совета бригадиров 
можно наладить взаимодей
ствие бригад между собой, 
исходя из приоритета инте
ресов предприятия, и с уче
том интересов каждой брига
ды. Тогда отношения кол
лективности, складывающие
ся впервые на уровне бригад, 
начинают углубляться, про
низывая все уровни пред
приятия снизу доверху. Ес
ли же взаимодействия меж • 
ду бригадами нет, то под
ряд срабатывает плохо. В 
бригадах нижнего склада 
Катайгинского леспромхоза, 
например, неплохо утверж
дается подряд. Но успешный 
ТРУД работников нижнего 
склада зависит от рабочих 
верхнего склада, транспорт
ников, ремонтников. Хотя и 
в этих подразделениях, пы
таются внедрить бригадную 
форму организации труда, 
но все они между собой не 
состыкованы в единый про
изводственный комплекс. 
Это, естественно, снижает 
конечный результат работы 
леспромхоза.
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Школа патриотизма и мужества
IX  В С Е С О Ю З Н Ы Й  С Ъ Е З Д  Д О С А А Ф

17/ февраля на IX Всесо
ю з н ы  съезде ДОСААФ, ко
торой проходил в Большом 
Кр'млевском дЬорце, про
держалось обсуждение от
четных докладов ЦК 
Д)СААФ и Центральной ре- 
Эзионной комиссии.
Перед делегатами и гостя- 

it съезда выступил первый 
аместитедь министра обо- 
1оны СССР Маршал .Совет
ского Союза С. Л. Соколов. 
Дочти шесть десятилетий, 
сказал он, верным помощ
ником и надежным резер
вом армии и флота явля,- 
ется добровольное оборонное 
общество. В его деятельнос
ти нашли практическое во- 
площение заветы В. И. Ле
нина и идеи Коммунистиче
ской партии о всенародном 
характере защиты социалис
тического Отечества, об ов
ладении военными знания
ми трудящимися, их актив
ном участии в строительст
ве Вооруженных Сил СССР.

Сейчас ДОСААФ называ
ют школой мужества и пат
риотизма. Оборонное обще
ство должно стать и шко
лой технического мастерст
ва. Ныне в его организаци
ях молодые люди осваива

ют оружие и боевую тех
нику. Необходимо настойчи
во повышать качество под
готовки специалистов. Тогда 
з армию, и на флот будет 
приходить еще более подго
товленная молодежь для 
выполнения своего священ
ного долга по защите соци
алистического Отечества.

От имени воинов армии и 
флота командир отличного 
мотострелкового полка гвар
дии полковник В. К. Крю
ков горячо приветствовал 
делегатов и гостей съезда и 
выразил благодарность
ДОСААФ за активное учас
тие в подготовке советской 
молодежи к службе в Во
оруженных Силах СССР.

Выступившие на съезде 
председатель Московского 
горкома ДОСААФ генерал- 
майор Д. Н. Кузнецов, пред
седатель ЦК ДОСААФ Ук
раины генерал - полковник 
авиации А. Д. Коротченко, 
председатель ЦК ДОСААФ 
Узбекистана генерал-лейте
нант А. М. Ходжибаев ц  
другие отмечали, что вся 
работа ДОСААФ в отчетном 
периоде направлялась на 
выполнение исторических 
решений XXV и XXVI съез

дов партии, постановлений 
Пленумов ЦК КПСС. Они 
отмечали, что приветствие 
Центрального Комитета
КПСС IX Всесоюзному 
съезду Добровольного обще
ства ' содействия армии, 
авиации и флоту содержит 
программу действий органи
зациям ДОСААФ.

Секретарь ВЦСПС В. ,Н. 
Макеев отметил, что, выпол
няя Ленинские заветы о за
щите завоеваний Великого 
Октября, профессиональные 
союзы активно участвуют в 
оборонно - массовой работе. 
У них установилось деловое 
сотрудничество с организа
циями ДОСААФ, которое 
способствует подготовке 
трудящихся к защите со
циалистического Отечества.

За последние годы, под
черкнул секретарь ЦК 
ВЛКСМ Д. А. Охромий, ра
бота Ленинского комсомола 
и оборонного общества в де- 
ле дальнейшего укрепления 
обороноспособности Родины, 
усиления классовой закалки 
молодежи, воспитания у нее 
патриотизма и интернацио
нализма, политической бди
тельности, дисциплины и 
организованности стала бо
гаче по содержанию, разно

образнее по формам и мето
дам.

На съезде выступили так
же представители делегаций 
оборонно - спортивных ор
ганизаций зарубежных
стран.

Делегаты съезда едино
душно приняли письмо 
Центральному Комитету 
КПСС, Президиуму Верхов
ного Совета СССР и Совету 
Министров СССР. В нем го
ворится, что вдохновенные 
слова приветствия Централь
ного Комитета КПСС IX 
Всесоюзному съезду Добро
вольного общества содейст
вия армии, авиации и фло
ту все члены ДОСААФ вос
приняли как боевую про
грамму действий по реше
нию основной задачи — ак
тивно содействовать укреп
лению обороноспособности 
страны и подготовке тру
дящихся к защите социали
стической Родины.

Состоялся пленум Цент
рального комитета ДОСААФ 
СССР, избранного на IX 
Всесоюзном съезде. Предсе
дателем Центрального коми
тета ДОСААФ СССР избран 
адмирал флота Г. М. Егоров.

IX Всесоюзный съезд 
ДОСААФ завершил работу.

(ТАСС).

РОДШИПНИКИ бывают 
разные — скольжения, 
качения, радиальные, 
конусные, радиально-упор

ные. Сегодня трудно ко
го удивить перечислени
ем модификаций и типо
размеров выпускающих
ся подшипников, которые 
известны с детства каждому 
школьнику. Простой под
шипник так прочно занял 
свою позицию в наше тех
ническое время, что стал 
жизненно необходим. У нас 
в стране хорошо известны 
предприятия, выпускающие 
подшипники. На ободке 
каждого из них — три бук
вы и цифровая индикация 
марки завода. Один из них 
— наш Томский ГПЗ-5.

Много лет на заре станов
ления нашего государства 
за подшипники мы платили 
золотом. Шведы в то вре
мя утверждали, что мир 
вращается на шведских под
шипниках. Теперь платят 
нам. Сегодня лишь один 
ГПЗ-5 отправляет в сотни 
адресов в нашей стране и за 
рубеж подшипники, сделан
ные руками томичей.

Изготовление подшипни
ков—процесс технологически 
сложный и длинный. Осо
бенно это ощущается в спе
циальном конструкторском 
отделе филиала ГНЗ-5, ко
торое выпускает высокоточ
ные приборные подшипники 
четвертого класса точности': 
всего таких классов пять. 
Сверхточные шлифовальные 
станки, пылеуловители, мик
роскопы здесь обычны. Их 
применение требует от спе
циалистов особого внимания, 
тщательности. Работа сбор
щиков и шлифовщиков, 
контролеров ОТК здесь чем- 
то напоминает труд часов
щиков. Настолько мелки 
разрозненные шары и коль
ца будущих подшипников.

Здесь не удержится чело
век, халатно относящийся к 

> своим обязанностям. Преж
де чем завоевать уважение 
рабочего коллектива, каж
дый специалист проходит 
испытание и проверку вре
менем. А по труду и честь. 
В филиале с душевной 
теплотой отзываются о 
бригадире участка оконча
тельной шлифовки, кавале
ре ордена Ленина коммунис
те Иване Васильевиче Ве- 
рецуне, шлифовщице, члене 
профкома филиала Вере 
Ивановне Пчелинцевой, бри
гадире участка предвари
тельного шлифования Ни
колае Владимировиче Бо- 
дажкове, шлифовщице депу-

сделано т т  томичей
ФОТОРЕПОРТАЖ  шцннип
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тате Октябрьского райсовета 
Таисии Афанасьевне Попо
вой. Таких производствен
ников, опытных мастеров в 
СКТО много. Их труд — 
это отличное качество 
уникальной продукции, из
готавливаемой в нашем об
ластном центре. 1

НА СНИМКАХ: труд
бригады слесарей механо
сборочных работ внешне 
чем-то напоминает работу 
часовщиков; подшипники 
собирают на глазах; кава
лер ордена Ленина, брига
дир участка предваритель
ного шлифования Н . В . Бо- 
дажков, шлифовщица Т .  А. 
Попова.

Текст и фото Н. Потапова.
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Коллективизм 
;ia всех уровнях

Коллективная организация 
труда в бригадах, как пра
вило, сосуществует сейчас "с 
индивидуальной организаци
ей труда части рабочих и 
практически всех инженер
но - технических работни
ков, обслуживающих брига
ды. Обособленность цеховых 
и общезаводских инженер
но-технических служб зна
чительно тормозит дело. Так 
считают. в объединении 
«Сибкабель», на манометро
вом заводе, заводе режущих 
инструментов. Расширение 
границ коллективности от 
бригады до уровня цеха и, 
наконец, всего предприятия 
— важнейший путь разви
тия новой формы организа
ции труда, позволяющий 
реализовать ее резервы. 
Практика, действуя методом 
проб и ошибок, постепенно 
выходит на этот путь.

Когда бригада. НГДУ 
«Стрежевойнефть», обслужи
вающая нефтяные скважи
ны, убедилась, что дальней
ший рост добычи нефти за
висит от того, насколько по- 
хозяйски будет относиться к 
делу работник КИП, его 
пригласили в бригаду. Ко
нечно, раздвижение рамок 
отношений коллективности 
от бригады до всего пред

приятия отнюдь не сводит
ся к простому включению в 
состав бригад все новых 
членов — ИТР, подсобников, 
транспортников и т. п., хо
тя в отдельных случаях без 
этого не обойтись. Теории 
еще предстоит отыскать, а 
практике отработать те кон
кретные формы, которые 
позволяют полнее поставить 
в положение коллективного 
хозяина не только членов 
бригад, но и остальных 
работников. И тут не обой
тись без совета бригадиров.

Если же отношения кол
лективности застывают на 
уровне бригады, а участие 
работников в управлении 
производством ограничива
ется в лучшем случае оп
ределением заработка через 
КТУ, то возникает реальная 
опасность бригадного «инди
видуализма». В таком слу
чае коллективный матери
альный интерес бригады мо
жет оказаться выше, чем 
общественный. Соответствен
но на место индивидуаль
ной придет коллективная 
сдельщина, и все негатив
ные моменты первой станут 
воспроизводиться уже на 
бригадном уровне. В такой 
ситуации подрядные брига
ды, имеющие, как правило, 
лучшее материально-техни
ческое обеспечение, стре
мятся получить наиболее

выгодные для себя работы, 
мало заботясь о конечном 
результате деятельности
всего предприятия. Как вы
разился один рабочий объе
динения «Контур», место 
индивидуального рвача за
ступит рвач коллективный.

Наконец, совет бригадиров 
позволяет поставить пол 
контроль коллектива руко
водящих работников средне
го и высшего звена.

Ситуация же с советами 
бригадиров на предприяти
ях области самая неблаго
приятная, даже на тех, где 
подряд неплохо внедряется 
на бригадном уровне. Лишь 
на редких предприятиях су
ществуют советы бригади
ров, и то как совещательный 
орган и не при директоре. 
Права их минимальны, а 
круг вопросов, которыми 
они занимаются, очень узок. 
Так, в компетенцию совета 
бригадиров электролампово
го завода входило только 
обсуждение прогульщиков 
Когда же мастера перестали 
подавать списки нарушите
лей трудовой дисциплины, 
совет прекратил свое суще
ствование...

Понятно, что государст
венный план — закон для 
предприятия. И самостоя
тельность коллектива, ут
верждаемая бригадным под
рядом, касается лишь по-

БРАТИСЛАВА. Б Поли
тической декларации госу
дарств — участников Вар
шавского Договора опреде
лены конструктивные пути 
решения важнейших проб
лем современности в инте
ресах безопасности всех на
родов, в интересах сохране
ния мира на нашей плане
те, заявил председатель 
Словацкого национального 
собрания Вильям Шалгович.

Нельзя допустить ядерной 
войны — ни малой, ни 
большой, ни ограниченной, 
ни всеобщей. Во имя уст
ранения угрозы всеобщему 
миру Советский Союз и 
другие государства социали
стического содружества по
следовательно предпринима
ют конкретные шаги на 
пути разрядки международ
ной напряженности. Свиде
тельство тому и содержаще
еся в Политической декла
рации важное предложение 
о заключении Договора о 
взаимном неприменении по
енной силы и поддержании 
отношений мира между го
сударствами — участниками 
двух военно-политических 
союзов — Варшавского До
говора и НАТО, подчеркнул 
председатель Словацкого на
ционального собрания.

ХЕЛЬСИНКИ. Здесь со
стоялся семинар на тему 
«Развитие Советской Сиби
ри и перспективы советско- 
финляндского сотрудничест
ва», организованный Обще
ством «Финляндия — Со
ветский Союз». В нем при
няли участие около, ста пред
ставителей политических и

деловых кругов Финляндии, 
руководители Общества
«Финляндия—Советский Со
юз», советские и финские 
специалисты.

Директор - распорядитель 
Общества «Финляндия — Со
ветский Союз» Ээро Салми 
подчеркнул, что семинар 
способствовал углублению и 
расширению плодотворного 
советско-финляндского эко
номического сотрудничества.

ДАМАСК. На жителей 
арабских населенных пунк
тов Ад-Духейша и Хатер на 
Западном берегу реки Иор
дан обрушились репрессии 
израильской военщины. ̂  По 
поступающим сюда соооще- 
ниям, оккупанты окружили 
дома арабов, проводят обы
ски и аресты, разыскивая 
участников недавнего  ̂ напа
дения на израильский воен
ный патруль в этом районе.

В городе Газа вооружен
ные израильские колонисты 
учинили погромы в араб
ских кварталах, многие до
ма разрушены, имеются ра
неные.

Комментируя события на 
оккупированных территори
ях, сирийская газета « Аль- 
Баас» пишет, что,' несмот
ря на произвол военных 
властей. Тель-Авива, арабы- 
палестинцы продолжают 
борьбу, и никакие притес
нения и террор не сломят 
их волю к свободе и неза
висимости.

НЬЮ-ЙОРК. К активиза
ции в США движения соли
дарности с прогрессивной 
общественностью Пуэрто-Ри

ко, борющейся за право 
своей родины на самоопре
деление и независимость от 
американского господства, 
призвал Генеральный  ̂секре
тарь Пуэрториканской соци
алистической партии Кар-- 
лос Гальиса. Расположенный 
в Карибском море остров с 
населением в 3,2 млн. че
ловек,- заявил он, выступая 
в Нью-Йорке, является по 
сути дела колонией Соеди
ненных Штатов и находится 
в полной зависимости от 
американских корпораций, 
грабящих его национальные 
богатства. Вместе с тем 
положение населения Пуэр
то-Рико, отметил Гальиса, 
стремительно ухудшается. 
Жизненный уровень там по
стоянно падает, а социаль
ные проблемы обостряются. 
Уровень безработицы на 
острове, даже по официаль
ным, далеко не полным дан
ным, составляет сейчас 25 
процентов.

ДЕЛИ. Пакистанские воен
ные власти арестовали в го
роде Лахор четверых лиде
ров движения за установ
ление демократии. Как со
общает индийское инфор
мационное агентство ПТИ, 
их обвиняют в нарушении 
закона о запрете на полити
ческую деятельность. Возбу
ждены также дела против 
десяти других членов этой 
организации, выступающей 
за возобновление действия 
конституции 1973 года, за ос
вобождение политических 
заключенных, разрыв воен
ных связей Пакистана с 
США.

М И Р  и  

Б Е З О П А С Н О С Т Ь  

—  Е В Р О П Е

Попытки американской 
администрации вовлечь за
падноевропейские страны в 
орбиту своих милитарист
ских устремлений, навязать 
им политику, противореча
щую интересам мира и раз
рядки, разоблачает новая 
полнометражная кинолента 
«Похищение Европы». Обще
ственный просмотр карти
ны, -созданной на Централь
ной студии документальных 
фильмов, состоялся 16 фев
раля в Москве.

В фильме показано расту
щее сопротивление, которым 
встречен на европейском 
континенте авантюристиче
ский курс США на достиже
ние военного превосходства, 
безудержное наращивание 
ядерного потенциала. Совет
ские кинодокументалисты 
запечатлели многочислен
ные антивоенные демонстра
ции, прокатившиеся по 
странам Европы, взяли ин
тервью у общественных и 
государственных деятелей, 
рабочих и студентов, кото
рые резко протестуют про
тив агрессивной политики 
Белого дома. В нынешней 
сложной международной об
становке ей противостоят 
последовательный миролю
бивый курс Советского Сою
за, борьба прогрессивных 
сил против ядерной катаст
рофы.

Кинолента наглядно пока
зывает, какую широкую 
поддержку встречают у че
стных людей планеты новые 
советские мирные инициа
тивы, направленные на ог
раничение гонки вооруже
ний, углубление процесса 
разрядки в Европе и во 
всем мире.

Над фильмом работали 
Л. Махнач, А. Пумпянский, 
В. Киселев.

П Р И З Ы В  К Н А Р О Д У
ГАВАНА. Бдительно сле

дить за происками контрре
волюции и реакции призвал 
суринамский народ предсе
датель Национального воен
ного совета (НВС) Суринама 
подполковник Дези Боутерсе. 
Выступая по национальному 
радио и телевидению в Па
рамарибо, он разоблачил 
планы подготовки вооружен
ного вторжения наемников. 
Новый реакционный заговор, 
указал Д. Боутерсе, возглав
ляют бежавшие из страны 
бывший президент Хенк Чин 
А Сен и министр иностран
ных дел А. Хакмат. Их под

держивает зарубежная реак
ция.

Планы агрессии, разрабо
танные в старых колони
альных традициях, подчерк
нул председатель НВС, на
правлены на удушение борь
бы суринамского народа за 
укрепление независимости и 
национального суверенитета, 
за улучшение условий жиз
ни народных масс.

Наш народ, сказал Д. Боу
терсе, перед лицом агрессии 
должен сплотить свои ряды 
вокруг НВС. Он призвал к 
проведению общенациональ
ной кампании по созданию 
на предприятиях и в уч

реждениях во всех районах 
страны специальных коми
тетов по отражению агрес
сии империалистических на
емников.

Суринамские власти, про
должал председатель НВС, 
предпринимают шаги по 
нормализации положения в 
стране. Он сообщил об от
мене чрезвычайных мер, 
введенных в декабре прош
лого года в связи с вылаз
ками контрреволюции. В 
ближайшие дни также бу
дет объявлен состав нового 
кабинета министров, форми
рование которого поручено 
Эрролу Алибюксу.

СООБЩЕНИЕ 
АГЕНТСТВА ПАП

ВАРШАВА. Как сообщает 
агентство ПАП, органы бе
зопасности в Гданьске за
держали членов подпольной 
группировки, которые име
новали себя «второй все- 
польской комиссией «Соли
дарности». По решению про
курора арестовано 10 наибо
лее активных деятелей под
польной группировки.

Агентство указывает, что 
в период действия военного 
положения в Польше они 
«готовили, печатали и рас
пространяли нелегальные 
подстрекательские издания, 
призывали к нарушению 
общественного порядка и 
правопорядка в стране».

Сенатская комиссия 
отвергает решение президента

ВАШИНГТОН. Сенатская 
комиссия по иностранным 
делам американского кон
гресса отложила «на неоп
ределенное время» голосова
ние по кандидатуре Кенне
та Эделмана, бывшего заме
стителя постоянного пред
ставителя США при ООН, 
назначенного' президентом 
Р. Рейганом на пост дирек
тора агентства по контролю 
над вооружениями и разору
жению. Одновременно она 
обратилась к Рейгану с 
призывом снять эту канди
датуру.

Решение, как указывает 
агентство ЮПИ, было при
нято прсле того, как членам 
комиссии стало ясно, что при 
голосовании кандидатура 
ставленника президента бу
дет отвергнута. На двух слу

шаниях, состоявшихся в се
натской комиссии по вопро
су о назначении К. Эделма
на, он ошеломил даже сто
ронников Белого дома сво
им откровенно враждебным 
отношением к проблемам 
контроля над вооружениями 
и. полным невежеством в 
этой области. «Политическим 
поражением для президента 
и консерваторов в сенате» 
называет этот шаг законо
дателей телекомпания
Си-би-эс. Эделман — не
серьезная кандидатура для 
выполнения задачи контро
ля над вооружениями, под
черкивает телекомпания.

«Сильным отпором Рейга
ну в вопросе контроля над 
вооружениями» называет 
решение комиссии газета 
«Нью-Йорк тайме». Она от

мечает, что у кандидата пре
зидента «нет ни опыта, ни 
приверженности делу сокра
щения вооружений».

Обозреватели усмотрели в 
этом назначении Р. Рейгана 
не только очередное свиде
тельство полной некомпетен
тности самой администрации, 
но и признак того, что офи
циальный Вашингтон твердо 
намерен саботировать уси
лия, направленные на огра
ничение гонки вооружений. 
Администрацию как нельзя 
лучше устраивает откровен
ный «ястреб» на посту ве
домства, которое формально 
должно заниматься разра
боткой политики США в 
области контроля над воору
жениями.

Около 50 членов палаты 
представителей американ
ского конгресса распростра
нили совместное заявление, 
в котором говорится: 
«К. Эделман продемонстри
ровал шокирующее невеже
ство в области контроля над 
вооружениями. Кроме того,

он с презрением относится 
к самому этому процессу. 
Мы глубоко разочарованы 
решением президента назна
чить этого деятеля на столь 
ответственный пост и счита
ем, что подобный шаг отра
жает легкомысленное отно
шение администрации к 
вопросам контроля над во
оружениями в целом».

Несмотря на мнение за
конодателей, Рейган, 'вы
ступая на пресс-конфе
ренции, продолжал наста
ивать на предложенной им 
кандидатуре. Он даже не 
остановился перед угрозами.

Осудив попытки Белого 
дома любыми путями «про
тащить» через конгресс сво
его ставленника, член сенат
ской комиссии по иностран
ным делам А. Крэнстон при
вел одно из высказываний 
К. Эделмана, в котором по
следний с удивительным ци
низмом назвал усилия поог- 

, раничению вооружений... 
«мошенничеством».

исков наиболее эффектив
ных путей выполнения го
сударственного плана.

В рамках новой формы 
организации труда работа 
как бригады, так и пред
приятия в целом ориентиро
вана на конечный резуль
тат. Под конкретное зада
ние бригаде выделяются 
ресурсы и устанавливается 
общий фонд вознагражде
ния. Такой принцип работы 
на конечный результат 
реализуется в сельском хо
зяйстве, мясной промышлен
ности. Но полной нацелен
ности на конечный резуль
тат все-таки нет: в догово
рах обычно отражаются за
траты далеко не всех ре
сурсов. В колхозе им. С. М 
Кирова, например, никак не 
учитывается и не стимули
руется экономия запчастей 
горюче-смазочных материа
лов. Аналогичное положение 
—во многих других сельско
хозяйственных предприяти
ях, леспромхозах. Вывод: 
надо улучшать внутрихозяй
ственное планирование.

Наконец, третий принцип 
бригадной формы организа
ции труда требует единства 
коллективной организации и 
коллективной оплаты. Глав
ным здесь является, безу
словно, организация труда. 
На практике же нередко 
пытаются ввести коллектив

ную оплату, не подкрепляя 
ее соответствующей органи
зационной основой. Между 
тем думать, что введение 
коллективной оплаты труда 
решит все проблемы мате
риального стимулирования и 
само по себе заставит ра
ботников трудиться с боль
шей отдачей,. — это значит 
поставить телегу впереди 
лошади. В современном про
изводстве коллективный ре
зультат — дело рук имен
но коллектива, а не одино
чек. Без коллективной орга
низации труда коллектив
ная оплата становится фор
мальной. Верно подметил 
бригадир Асиновского лесо
пункта Н. Даниленко: «Не 
будет долговечным лесоза
готовительный комплекс, ес
ли мы свяжем людей толь
ко рублем». Если бригада 
создана без соответствующей 
организационной, технологи
ческой и экономической 
подготовки, только по при
казу «сверху», то в ней нет 
и не может быть настояще
го коллективизма. Такая 
бригада останется простой 
совокупностью работников- 
одиночек. Нё случайно для 
привлечения работников в 
такие формальные коллек
тивы администрация неред
ко вынуждена идти на ис
кусственное завышение оп
латы труда.

При отсутствии настояще
го коллектива, при зачаточ
ном состоянии отношений 
коллективизма использова
ние КТУ, как убедительно 
показызает практика лесо- ' 
заготовителей Асиновского 
ЛПХ, приводит к бесконеч
ным спорам, к созданию 
внутри бригады враждую
щих группировок, а в ко
нечном счете—к расколу еще 
не сложившегося коллекти
ва. Чтобы избежать этого, 
администрация вынуждена 
поощрять уравниловку, рабо
ту на «общий котел», когда 
зарплата распределяется 
.всем поровну, независимо 
от трудового вклада каждо
го члена бригады. Такой 
случай был и на Федораев- 
ской свиноферме совхоза 
«Шегарский». Это противоре
чит закону распределения 
по труду и нарушает соот
ветствие между мерой труда 
и мерой потребления. Друг 
гой крайностью формальных 
бригад является фактиче
ское сохранение индивиду
альной сдельщины. Напри
мер, в ряде бригад объеди
нения «Чулымлес» зарплата 
начисляется по звеньям и 
индивидуально, а КТУ не 
используется.

Подлинно коллективная 
оплата способствует утвер
ждению коллективизма в 
бригадах. Напротив, индиви
дуальная сдельщина и ее

пережитки сдерживают раз
витие отношений коллекти
визма. Например, в брига
дах механизаторов колхозов 
им. С. М. Кирова и В. Кин
гисеппа Зырянского района 
дополнительная оплата пря
мо поставлена в .соответст
вие с конечным результа
том (урожаем) и индивиду
альным вкладом каждого 
работника. Однако основная 
оплата начисляется инди
видуально — в зависимости 
от конкретного вида работ 
на поле, которые имеют раз
ную выгодность. Это вызы
вает естественное недоволь
ство механизаторов и уси
ливает внутрибригадные
трения. Другой пример. В 

ь Катайгинской ПМК, создав 
бригаду водителей на пере
возке грунта, продолжают 
платить зарплату в зависи
мости от индивидуальной 
выработки в тонно-километ
рах. Водители более тяже
лых автомобилей уже в си
лу этого получают большую 
зарплату. Естественно, раз
витие коллективизма наты
кается на непреодолимую 
стену разъединенных мате
риальных интересов.

Следует прямо сказать и 
вот о чем. Еще не все ру
ководители предприятий, а 
от них зависит очень мно
гое, готовы и хотят перейти 
на новую, прогрессивную

форму организации труда. 
И дело здесь не в косности 
хозяйственного мышления. 
Из личных, бесед мы сде
лали вывод: таким руко
водителям легче и удоб
ней работать в ста
рых условиях. А так как 
внедрение подряда с них 
требуют вышестоящие орга
ны — они делают это фор
мально. И получанЗт соот
ветствующие результаты. 
Поэтому, по нашему мне
нию, существующий отчет
ный показатель подряда 
(количество рабочих, объе
диненных в бригады) следу
ет дополнить показателем 
роста производительности 
труда за счет новой органи
зации производства. И тут 
спрашивать нужно за ко

нечный результат!
В заключение подчеркнем: 

внедрение подряда — не 
краткосоочная мода. Бригад
ная форма организации 
труда приводит в действие 
глубинные силы социализ
ма, наглядно демонстрирует 
его преимущества. От эф
фекта действия этих сил во 
многом зависит успешное 
выполнение планов XI пя
тилетки.

Е. Г А В Р И Л Е Н К О , 
доцент политехнического 

института;
А . П А В Л О В , 

старший преподаватель
университета, *
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З Д О Р О В Ь Е  Р Е К И
ПОДРЫВАЮТ ПРЕДПРИЯТИЯ ОБЪЕДИНЕНИЯ-«ТОМЛЕСПРОМ», СБРАСЫВАЯ 

В КЕЕ ТЫСЯЧИ КУБОМЕТРОВ ОТХОДОВ ЛЕСОПЕРЕРАБОТКИ
Объединение «Томлеспром» является одним 

из крупнейших предприятий Томской обла
сти, которое в производственных целях ис
пользует лес и реки. Оно же и крупнейший 
загрязнитель водных ресурсов. За навига
цию по рекам области объединение сплавля
ет около 3 миллионов кубометров древеси
ны, из них около одного миллиона кубо
метров — молем по рекам: Косец, Поделга, 
Сангалька, Тым, Чузик, Парабель, Куржина, 
Пиковка, Орловка, Улу-Юл, Четь, Кондат—об
щей протяженностью 2.230 километров. Поте
ри древесины в сплаве за сезон составляют 
около 8 тысяч кубометров. Это в основном 
затонувшая древесина. Этой беды мож
но избежать, если строго выполнять пра
вила охраны водных объектов при лесоспла
ве.

Надежная защита рек предусмотрена комп
лексом мероприятий, разработанных в объ
единении с учетом Водного кодекса РСФСР, 
Положения об охране рыбных запасов и о 
регулировании рыболовства в водоемах 
СССР, а также постановлений партии и пра
вительства об охране природы. Исполнение 
этих мероприятий обязательно для каждого 
подразделения «Томлеспрома». Но что мы 
видим на самом деле?

Систематически не справляются с задани
ем по подъему затонувшей древесины Тогур- 
ский и Томский лесопромышленные комби
наты, Парабельский леспромхоз. А Каргасок- 
ский и Чулымский леспромхозы даже не 
приступили к этим работам.

Вот акт проверки Тогурского ЛПК от 27 
октября 1982 года. В нем указано, что под
разделения этого комбината систематиче
ски сбрасывают древесные отходы в реки. Не 
очищается от древесины река Кеть. До 21 ок
тября лесосплавный рейд в поселке Тогур не 
был зачищен, и до 200 кубометров древесных 
отходов с подъемом воды оказались в Кети, 
а затем' в Оби.

На рейде Кетского лесозавода при выходе 
из запаней кора, щепа, тонкомер собираются 
в кошелы По мере наполнения его откры
вают, и десятки кубометров древесных отхо
дов сбрасываются в рыбохозяйственный во
доем. Берега рейда на* всем протяжении 
завода завалены древесиной.

СПРАШИВАЙТЕ — О Т В Е Ч А Е М

Где получить  
с п е ц и а л ь н о с т ь  охотоведа?

«Я заканчиваю 8-й класс и очень Хотел 
бы. получить" специальность охотоведа. 
Есть ли. такие учебные заё&дения?

С. Й Щ Е Н К О .
пос. Светлый Томского р айона».
Есть. В Иркутском и Кировском сельско

х о зяй стве н н ы х  инсти тутах  -н а  факультете 
охотоведения можно получить такую спе
циальность. Охотоведов готовит также Ир
к у т ск и й  пушно-меховой техникум, но мы 
бы посоветовали ребятам, если у  них есть 
такая возможность, закончить сначала 10 
классо в и выбрать вуз. Нашей области 
нужны охотоведы с высшим образованием.

На территории лесозавода вблизи от во
доема стоят емкости с горюче-смазочными 
материалами. Вокруг них обширные лужи 
нефтепродуктов.

Бульдозером сталкивают в реку отходы 
древесины на Кетском сплавном участке (на
чальник В. М. Мочалов).

В акте от 14 октября 1982 года по резуль
татам проверки Могочинского лесозавода 
(директор А. Ф. Какаулин, главный инженер 
В. Н. Янин) сказано, что на берегах возле это
го предприятия много лет лежат тысячи ку
бометров леса. В запанях лесозавода при вы
катке древесины из воды скапливаются кора, . 
сучья, щепа. Все это, несмотря на предупреж
дения и штрафы; сбрасывается в Обь.

Нет порядка и в Чулымском леспромхозе 
(директор П. Я. Федоров, главный инженер 
В. П. Бородкин, заместитель директора по 
сплаву В. И. Гоняев). Подразделения леспром
хоза — шпалозавод, Наргинский и Усть-Чу- 
лымский рейды, несмотря на неоднократные 
предписания контролирующих органов, от
ходы лесопереработки сталкивают бульдозе
рами в реку.

На ведомственных судах этого предприя
тия неудовлетворительно налажен контроль 
за сбором и сдачей подсланевых вод, в ре
зультате чего происходит сброс их в реку.

Из-за нехватки места на складах, нефте
продукты хранятся на необорудованных для 
этой цели площадках, что опять же приво
дит к загрязнению окружающей среды.

4 сентября на Усть-Чулымском рейде утоп
лен кран, в топливном баке которого» было 
около 4 тонн горючего. Всплывающие неф
тепродукты наносят огромный вред рыбно
му хозяйству Оби.

Хочется еще раз напомнить руководите
лям объединения «Томлеспром», в частности, 
заместителю начальника объединения В. Г. 
Андрейчуку, начальнику отдела по сплаву 
В. П. Трушкову, что разрабатывать планы 
охраны окружающей среды необходимо не 
только на бумаге.

Г. М А С Т Е П А К ,
рангосинспектор Томской инспекции ры

боохраны.

Ш таб выходного  
д н я  с о о б щ а е т

В областном художествен
ном музее в воскресенье в 
16 часов состоится лекция 
по теме «Советская баталь
ная живопись», посвящен
ная Дню Советской Армии 
и Военно-Морского Флота. 
Дворцы и дома культуры 
Томска подготовили разно
образную интересную про
грамму, в которую вошли 
тематические вечера, вы
ступления художественной 
самодеятельности, заседания 
клубов и объединений по 
интересам.

В субботу в 12 часов во 
Дворце культуры «Авангард» 
состоится встреча с воина
ми членов клуба «Подро
сток». В воскресенье в 18 ча

сов здесь пройдет конкурс 
для старшекласснике^ . « А  
ну-ка, парни!», а в 20 часов. 
— киновечер, посвящ^гный 
Дню Советской Армии 1 Во- 
енно - Морского Флот(, В 
клубе спичфабрики оСи- 
бирь» в воскресенье — дет
ский киноклуб «Сказка»Ве- 
чер отдыха для молодсци, 
на котором будет устый 
общественно - политически 
журнал «Панорама», состо
ится в воскресенье, в Д°е 
ученых в 19 часов.

В субботу и воскресенье 
—городской финал лыжны 
соревнований на приз 79-1 
гвардейской сибирской ди
визии.

К ЮНЫМ АЙВОЛИТАМ
по гола

Он великолепно чувст
вует себя в кругу своих 
шумных друзей, этот ма
ленький, пернатый хищ
ник из отряда сов—сыч. 
Любит фотографировать
ся, особенно на сытый 
желудок (ест мясо, про
рощенное зерно и трав
ку), сидит при этом смир
но, не моргнет, не шелох
нется.

Судьба его типична для 
многих других обитателей 
живого уголка Томской 
областной станции юных 
натуралистов. Попал в 
беду — выручили .люди. 
Обогрели, накормили, 
подлечили.

Читатели «Курьера при
роды» уже знают, как 
попали сюда два лебедя— 
один ослаб и вмерз в лед 
на водоеме в Кожевни- 
ковском районе, другой 
перепачкался в нефти 
где-то на севере. Сложи
лась хорошая семейная 
пара: Катя и Петька. Оба

лебедя были агрессивны 
к взрослым (очевидно, 
поделом!), но охотно шли 
к детям. Мы не писали 
еще о.том, как разверну
лись события дальше. 
Минувшей осенью, когда 
грязные перья при линь
ке сменились на новые, 
Петька начал делать не
большие перелеты по 
территории станции, а 
однажды в пять утра 
поднялся в небо и гром
ким криком стал звать 
свою подругу в теплые 
края. У Кати поврежде
ны перепонки на лапах, 
летать она не может. Не
сколько раз опускался 
белый красавец с высоты, 
вновь и вновь звал подп
ругу. Улетел один. Инте
ресно, вернется ли он вес
ной на водоем, где обрел 
столько друзей?

В разное время нашли 
приют на станции и ста
ли ручными обезьяна, уж, 
удав. А вот совы (в том 
числе две полярные) не

смогли жить в неволе, не 
принимали пищу — при
шлось с ними расстаться.

Бельчонок по имени 
Фомка однажды сумел 
убежать из вольера. Ме
сяца через три вернулся 
и привел п о д р у г у .  
Несколько раз они да
вали потомство. Бель
чата играют, как де
ти, — в прятки, догоняш
ки и кучу-малу.

Один юннат привел на 
поводке утку, которая 
откликается на свое имя 
— Маруська, охотно «раз
говаривает».

Охотник-любитель взял 
на станции дикую утку 
для подсадки во время 
охоты. Держал ее на' по
водке и все же она суме
ла вырваться. Преодолев 
более двухсот километров, 
вернулась на водоем 
станции.

В. М О И С Е Е В .
Н А  С Н И М К Е : сыч —  

пернатый друг юннатов.
Фото Е . Лисицына.

Сегодня по области и в го
роде Томске — облачная с 
прояснениями погода, места
ми слабый снег, ветер юго- 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура возду
ха 6—11, в Томске 6—8 гра
дусов мороза.

20—21 февраля по области 
ожидается облачная погода 
с прояснениями, слабый 
снег, слабая метель, ветер 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура возду
ха ночью 11—16, при про
яснениях 20—25, днем 5 10
градусов мороза.

Редактор
Н . Г. Н Е С ТЕ Р Е Н К О .

В Ы П У С К  В О С Е М Ь Д Е С Я Т  Ч Е Т В Е Р Т Ы Й

> 1 С ifflBlEEi 1З Е Л Е Н О Е  О Ж Е Р Е Л Ь Е  Г О Р О Д А
Память на века решили оставить комсомольцы Томска, 

аллею вдоль автотрассы Томск— аэропорт.
Они создают кедровую

Это будут небольшие вновь 
создаваемые кедропарки, со
единенные ленточными по
садками кедра. Полноту 
ландшафтного комплекса 
создадут ели, пихты и со
путствующие кустарники — 
рябина, калина, шиповник 
и другие. Длина аллеи — 20 
километров. В зеленый на
ряд оденутся малые архи
тектурные формы, в том чи
сле заново созданные на ав
тобусных остановках па
вильоны. Будет реставриро
ван железнодорожный вок- 
..зал станции Богашево — 
архитектурный памятник де
ревянного зодчества конца

XIX века. Выпрямятся пос
ле реконструкции некото
рые участки шоссе, похоро
шеют прилегающие к нему 
поселки Богашево, Лбскуто- 
во, Предтеченск. Обезобра
живающие пейзаж карьеры 
будут рекультивированы. В 
районе аэропорта, возле не
большого водоема, одетого в 
красивый зеленый наряд, 
появится памятная стела.

Инициатива создания ал
леи принадлежит методиче
скому совету по работе с 
молодежью областного сове
та Всероссийского общества 
охраны природы и совету 
молодых ученых и специа

листов обкома комсомола. 
На плечи их актива легла 
и основная часть организа
ционных забот.

Над проектом аллеи ра
ботают 5 комплексных 
творческих молодежных
коллективов из представите
лей НИИ биологии и биофи
зики, проектно-сметного бю
ро управления «Томскавто- 
дор», инженерно-строитель
ного института, института 
«Томсксельпроект» и других 
учреждений.

Посадка аллеи началась 
весной 1981 года. Руками 
студентов, учащихся, моло
дых рабочих и служащих

высажено более 800 кедро
вых саженцев 7—16-летнего 
возраста. Они хорошо Ьри- 
жились.

Самоотверженно трудятся 
комсомольцы над воплоще
нием своего замысла. Осе
нью 1981 года из-за слякоти 
машины не могли подойти 
к лесопитомнику, и ребята 
на руках носили нежные са
женцы за километр от ма
шины. А в мае прошлого го
да у нас не оказалось тран
спорта для отправки выко
панных саженцев. Решили 
использовать попутный. На 
нашу просьбу откликнулись 
молодые водители лоскутов-

ской «Сельхозтехники», ко
торые' возвращались из 
дальнего рейса. Они не толь
ко привезли саженцы, но и 
помогли посадить.

Основная часть посадок 
будет закончена к концу 11-й 
пятилетки. Хочется верить, 
что новые поколения ком
сомольцев продолжат это 
доброе дело.

Примеру томичей могут 
последовать комсомольцы 
других городов и крупных 
населенных пунктов области. 
Кедровый парк, аллею ’ и 
даже зеленый -пояс . можно 
создать вокруг любого се
ла. Кедровая аллея вдоль 
трассы Томск — аэропорт 
станет символом добрых 
дел томской комсомолии 
восьмидесятых годов.

Н . П Е Т Р О В А , 
член секции охраны 
природы при обкоме 

комсомола.

В Ы Х У Х О Л Ь .

ких птиц — черный аист, 
малый лебедь, савка, скопа, 
орлан-белохвост, беркут, сап
сан.

Кроме названных в «Крас
ной книге СССР», есть груп
пы животных, охрана кото
рых необходима не повсе
местно, а лишь в отдель
ных районах. По Томской 
области к ним относятся се
рый сурок, уж, гадюка, еж 
(редко кто^знает, что он во-; 
дится на Васюгане), летучие 
мыши, косуля, сибирская 
белозубка, летяга и ряд по
всеместно редких, малочис
ленных или особо ценных 
птиц.

К особо охраняемым том-

охраны имеют, например, 
глухарь в Томь-Обском ме
ждуречье, тетерев в зеле
ной зоне г. Томска, крупные 
колонии чаек и крачек в 
разных . районах, области.

Наши ученые-биологи по 
поручению облисполкома 
готовят к изданию «Красную 
книгу Томской области». Она 
будет иметь большое зна
чение для контроля ‘и вос
производства видов, взятых 
под особую охрану. Некото
рые из них нуждаются в 
немедленной защите. На
пример, пролетающих через 
Томскую область белых жу
равлей - стерхов в Запад
ной Сибири осталось всего

ОСОБО ОХРАНЯЕМЫЕ
К А К  С О З Д А Е Т С Я  « К Р А С Н А Я  К Н И Г А  Т О М С К О Й  О Б Л А С Т И »

В 1978 году вышла в свет 
«Красная книга СССР», ко
торая тут же стала библио
графической редкостью. В 
Томск пришло лишь не
сколько экземпляров этого 
очень нужного издания. В 
«Красную книгу СССР» во
шли один вид млекопитаю

щих (выхухоль) и 13 видов 
птиц, распространенных в 
Томской области. Среди 
птиц, которые находятся под 
угрозой исчезновения, — 
краснозобая казарка, кречет, 
черный журавль, белый жу
равль, тонконогий кроншнеп. 
В группе повсеместно ред-

ские биологи относят 65 ви
дов редких и исчезающих 
животных, 66 видов расте
ний. Одни из них имеют 
международный, другие — 
союзный, третьи — сибир
ский, четвертый — местный 
и даже районный статус 
охраны. Районный статус

40—45. Они медленно раз
множаются, и ежегодно в 
стаде бывает менее десят
ка птенцов, что не покры
вает даже естественную 
убыль.

Любители природы — 
школьники, охотники, тури
сты, промысловики — могли

бы сообщать биологам инте
ресные сведения о местах 
обитания и образе жизни 
редких животных, птиц, ра
стений. Мы с благодарно
стью приняли, например, от
чет группы туристов спор
тивно - технического клуба 
Томского филиала СО АН 
СССР во главе с В. А. Мо
розовым и М. Воробьюшко о 
том, каких редких живот
ных они видели на маршру
те Томь — Обь-Ениеейский 
канал. Для нас все важно: 
дата, число объектов наблю
дения, место встречи, дета
ли внешнего вида и пове
дения. Эти данные тщатель
но исследуются учеными. 
Обоснованный список жи
вотных и растений, внесен
ных в «Красную книгу Том
ской области», утвердит обл
исполком. Подробные сведе
ния о каждом, взятом под 
охрану биологическом виде, 
читатель узнает из публи
каций в «Курьере природы».

С. м о с к в и т и н ,
заведующий зоологиче
ским музеем универси

тета;
В. Л Я Л И Н , 

заведующей лаборатори
ей экологии наземных 
позвоночных Н И И  био
логии и биофизики при 

Т Г У .

В. С Е Р Д Ю К

ЗИ М Н И Й  Л Е С
Какие причудливы е

узоры
По белому черным рисует 

луща!
К усты  —  фантазеры. 
Прозрачны озера, 
Промерзшие сразу

до самого дна. 
Не ради слепящего этого 

. блеска
Стою у  забывших себя 

• берегов.
Двухцветна трагедия

зимнего леса,
Укры того кры льями белых 

снегов.
А  где-то метели судьба 

затевает.
И  слабому страшен

метельный разбег. 
Н о каждая почка до срока 

скрывает
Зеленую искру в себе.

Письмо юннатам

Д А В А Й Т Е

И С П Ы Т Ы В А Т Ь

С У Б Б О ТА ,  19 февраля
П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА
8.00. «Врем я». 8.55, «Ес л и  х о 

че ш ь б ы ть здоров». 9.05. 
« А Б В ГД е й ка ». 9.35. 8-й тираж
«Спортлото». 9.45. «Для вас, 
родители!» 10 .15 . Прем ьера 
ф и льм а -ко н ц е р та  « С та р ы е  м ар
ш и ». 10.45. «Д виж ение без 
оп асн о сти». 1 1 .1 5 .  «В пам яти 
народной». П анорам а С т а л и н 
гр ад ско й битвы . 11.4 5 . «Твор
чество ю н ы х ». 12 .15 . « Т ы  пом 
н и ш ь , товарищ ...» 13 .15 . Ч ас 
сим ф о н ическо й м узы ки . К он
церт Государственного акаде
м ического си м ф оническо го ор
кестр а  С С С Р . 14 .10 . «Сегодня в 
м ире». 14 .25. «Это вы  можете». 
15 .10 . «П овесть о настоящ ем  
человеке». Х уд о ж ествен н ы й
ф ильм . («М осф ильм », 1948 г.).

С 16.45 до 17.00 — переры в.
17.00. М еж дународны й ф е с

т и в а л ь те ле в и зи о н н ы х  п р о 
грам м  о народном  творчестве 
« Р а д уга ». «Тр ад и ц и о н н ы е . т а н 
ц ы  Э льзаса». (Ф ранция). 17.30. 
Беседа по ли ти ческо го  обозре
вателя Ю. А . Л етуно ва. 18.00. 
«В  мире ж и в о тн ы х ». 19.00. Б е
седа председателя Советского 
ком итета за щ и ты  м ира Ю. А. 
Ж уко ва . 19.45. «Ч ай к о в ски й ». 
Х уд о ж е ств е н н ы й  ф ильм . 1-я  се
рия. 21.00. «Врем я». 2 1.35 . 
«Ч ай к о в ски й ». 2 -я  серия. 22.50. 
Новости.

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

10.00. «Для вас, ребята!». 
М у л ьтф и л ьм  « Т а й н а  третьей 
п л а н е т ы » . 10.45. «А те и с ти ч е 
ские диало ги». 11.2 0 . «До
к ум е н ты  р а с ск а зы в а ю т». По м а
териалам  областного краевед
ческого м узея. Передача 2-я. 
11.5 0 . По просьбе телезрителей. 
«От всей д уш и ».

МОС КВ А
14.20. П рограм м а К азан ско й 

студ и и  телевидения. 15.35., Чем 
п и о н а т С С С Р  по п лава н и ю . 
16.20. Ч ем пио н ат С С С Р  по л е г
ко й а тлетике. 17.05. «Победи
тели ». 18 .30: «М еж дународное 
обозрение». 18.45. « М у зы к а л ь 
н ы й  ки о ск». 19 .15 . « П уте вк а  , в 
лето». Д о кум е н та л ьн ы й  теле
ф и льм . 19.30. « К р а ск ам и  род
ной зем ли». 20.00. «Спокойной 
ночи, м алы ш и !»  20 .15 . «Здоро
вье», 21.00. . «Врем я». 2 1.35 . 
«О строва Черного м оря». До
к у м е н та л ь н ы й  телеф ильм . 21.4 5. 
Ч ем пио н ат С С С Р  по хоккею . 
«Торпедо» — «Динам о» (М оск
ва). 2 -й  и 3 -й  периоды .

ТЕАТР КУКОЛ 
Гастроли Тюменского област

ного театра кукол.
19 ф евраля в помещ ении те 

атра ю ного зрителя <(| 25*
кий утенок» — 10-30, «•••За-
быть Герострата» —  19-30.

Щ
Т Е А Т Р  Д Р А М Ы

19 ф евраля. «Р е тр о »
19-30.

В  К И Н О Т Е А Т Р А Х : 
«Р О Д И Н А »

19 ф евраля. «Чудовище» — 
9, 12-40, 14-30, 16-20,, 18 -10 ,
20, 2 1-30 . « В  моей смер
ти  прошу ринить Клаву К...»
— 10-50.

имени М. ГО Р Ь К О ГО
19 ф евраля. «Дива» —

10 - 30, 12 -2 5, 14-20, 16 -15, 18 -10 ,
20- 05, 22. «Я боюсь» (две се
рии) —- 8-30, 1 1 ,  13-30, 16,
18-30, 2 1 . Зал кинохроники.
«Заветам Ленина верны», « С о л 
д а т» ,  «Запад-81» — 9, 10-05,
1 1 -  10. 12 -15 , 13-20, 14-25, 15-30. 
К инолекторий «Молодежь и ре
ли ги я ».  Тема: «Религиозные об
ряды и праздники» —  8.

«О К Т Я Б Р Ь »
19 ф евраля. М ультсборник 

«Ивашка из Дворца пионеров»
— 10-30. «Дива»  — 9, 10-50,
1 2 -  40, 14-30. 16-20, 18-10. 20,
2 1 -  50. «Километры риска» —
8-40 14-30. «Трю кач» (две се
рии) — 12, 16 -10 . 18-40, 21-1.0.

имени И. Ч ЕРН Ы Х
19 ф евраля. «Избавление» 

(две серии) — 9, 11-40, 14-20. 
Кинопано рам а «Март-83». В 
заклю чение ф ильм  «Языческая 
мадонна» — 17-30, 20-10.
«Смерть на взлете» — 9,
10-40, 12 -20, 14, 17-30, 19 -10 ,
2 1-5 0 . Киновечер «Ради жизни 
на земле» — 15-30.

«П И О Н Е Р »
19 ф евраля. Мультсборнмк 

N» 58 — 9, 1 1 .  «Черная кури
ца, или Подземные жители» —  
13, 15. «П е тля  Ориона» — 17,
19, 2 1.

«С И Б И Р Я К »
19 ф евраля. «Р уки  вверх!» —  

Q-20’. «Твоя любовь» (две се
рии) — 1 1 ,  13 -3 0 ,’ 16, 18-30, 2 1. 

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
«А В А Н Г А Р Д »

19 ф евраля. «Арабские при
ключения» -— 15. «Инспектор-
разиня» — 17 , 19, 21.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
П О Д Ш И П Н И К О В О Г О  

З А В О Д А
19 ф евраля. «Возвращение 

резидента»  (две серии) — 16,
18-30.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
«С И Б К А Б Е Л Ь »

19 ф евраля. «Похищение по- 
американски» — 16, 18 , 20.
«Встреча на Эльбе» — 14 .

Д О М  О Ф И Ц Е Р О В
19 ф евраля. «Тэо против 

всех» _ 17 .

В М Е С Т Е
Дорогие ребята! Четыре го

да назад в «Курьере природы» 
была опубликована моя замет
ка, в которой я рассказал о 
диковинных сортах помидоров 
и обещал выслать семена. С 
тех пор я получил от томских 
школьников более трехсот пи
сем и выслал тр и с полови
ной тысячи пакетиков семян. 
Приятно читать письма юнна
тов об успехах на приш коль
ных участках и в мичурин
ских садах родителей.

У  меня появились новые сор
та овощных к уль ту р .  Давайте 
испытывать их вместе. Школам 
и юннатам, желающим полу
чить семена, могу выслать 
(разумеется, бесплатно). Прошу 
только выполнить тр и  мои 
просьбы, Выслать конверт с 
марной, на котором напише
те свой адрес, имя и фами
лию, чтобы мне осталось то ль
ко вложить в него пакетик с 
семенами и опустить в почто
вый ящик. Когда соберете 
урожай, напишите мне, какой 
сорт оказался для ваших ус
ловий лучше. И третья прось
ба —  обязательно поделитесь 
семенами с теми, кто захочет 
иметь такие же плоды, как 
у  вас. Я приготовил для рас
сылки семена помидоров из 
разных стран, с плодами раз
ных расцветок и формы. Мой 
адрес: 142712, Москва, обл., 

п/о Горки Ленинские. Симоно
ву Александр у  Ф илипповичу.

Больших успехов вам, доро
гие друзья!

В Н И М А Н И Ю  В Л А Д Е Л Ь Ц Е В  И Н Д И В И Д У А Л Ь Н О Г О  
А В Т О М О Т О Т Р А Н С П О Р Т А !

Технический осмотр индивидуальных транспортных 
средств в 1983 году будет проводиться с 1 марта по 
31 июля по адресу: Иркутский тракт, 53, на -автодроме 
госавтоинспекции, ежедневно, с 12 до 21 часа, с переры
вом на обед с 16 до 17 часов.

В первичных добровольных .обществах автомотолюби
телей осмотр будет организован по отдельному плану.

Все владельцы индивидуального автомототранспорта 
обязаны представить принадлежащие им транспортные 
средства на осмотр в установленный срок.

Исправным считается транспортное средство, укомп
лектованное ремнями безопасности, медицинской аптеч
кой, огнетушителем и необходимым инструментом, име
ющее удовлетворительный внешний вид, техническое 
состояние которого отвечает требованиям правил дорож
ного движения и инструкций завода - изготовителя.

Для проведения технического осмотра необходимо 
предъявить: паспорт, удостоверяющий личность граж
данина; технический паспорт.на автомобиль или мото
цикл; технический талон на прицеп и квитанцию об 
уплате за осмотр; удостоверение водителя; справку о 
медицинском освидетельствовании, которая действитель
на в течение 5 лет (мужчины, достигшие 60-летнего, а 
женщины —  ̂55-летнего возраста, инвалиды Великой 
Отечественной войны, инвалиды труда и детства про
ходят медицинское освидетельствование каждые 2 года); 
квитанцию об уплате полной суммы налога с владель
цев транспортных средств.

Госавтоинспекция.

о т

Детские концерты симфо
нической музыки 20 и 27 
февраля по абонементам № 1 
и № 2 для младших школь
ников переносятся.

Сроки концертов будут 
объявлены дополнительно.

Меняю благоустроенную 
однокомнатную квартиру 
(20 кв. м) в центре г. Улан- 
Удэ на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться:, г. Томск, тел. 
2-60-60.

Ректорат, общ ественные 
о р га н и за ц и и  Томского п о л и 
техн и ческо го  и н сти ту та , к о л 
ле кти в ы  м аш ин о стр о итель
ного ф а к ул ь те т а  и  каф едры  
технологии металлов в ы 
раж аю т глубокое соболезно
вание старш ем у преподава
телю  В. П . И ван о ву в связи 
со см ертью  сы н а  

И В А Н О В А
Владимира Витальевича.
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